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Saudades de Marisa Letícia Lula da Silva, uma 
primeira-dama que respeitava a liturgia do cargo

EDITORIAL (CLÁUDIO MAGNAVITA) - PÁGINA 2

PÁGINA 6

Um levantamento da UNITA - 

Unidos por Itaipava -, associação for-

mada por empresários e comerciantes, 

destaca a urgência de melhorias na si-

nalização turística e de trânsito no dis-

trito de Itaipava. As condições precá-

rias afetam a visibilidade e a segurança.

Precariedade 
de sinalização 
é apontada 
em Petrópolis

Banco Master vai 
buscar captação 
internacional

PÁGINA 12
Vorcaro: após ‘grau de investimento’, meta é captação externa

O deputado estadual Munir Neto 

irá destinar uma emenda impositiva 

para a criação do Espaço da Juventu-

de em Volta Redonda. O espaço, cuja 

intenção será replicar o mesmo mo-

delo do Rio de Janeiro, oferece cursos 

voltados para a área da tecnologia.

PÁGINA 14

Novo Espaço 
da Juventude 
em VR pode 
ser construído

Após conquistar o cobi-

çado grau de investimento da 

agência internacional de classi-

ficação de risco Fitch, o Banco 

Master agora parte para a cap-

tação externa, nos mercados 

de dívida e de capital, revela 

o CEO da instituição, Daniel 

Vorcaro. Segundo ele, no mo-

mento, estão sendo mantidos 

contatos com potenciais inves-

tidores.

Volta Redonda 
disputa prêmio 
em evento do 
G20 Social no Rio

PÁGINA 14

CORREIO POLÍTICO - PÁGINA 4

O presidente dos Estados Unidos, Joe Bi-
den, visitou Manaus neste domingo (17). Na 
ocasião, o governo americano anunciou a 
consolidação de um pacote de ajuda a ini-
ciativas de conservação da Amazônia, como 
parte de seu programa nacional de combate 

às mudanças climáticas. Foi a primeira visita 
de um presidente estadunidense à Amazô-
nia no exercício do mandato, onde foram 
anunciados acordos bilaterais, marcando 
os 200 anos de relação mútua entre Brasil e 
Estados Unidos.

Município	disputou	concurso	‘Desafio	dos	
Objetivos de Desenvolvimento Sustentável’ e 
Paraty foi premiada por saneamento básico

CORREIO VALE PARAÍBA - PÁGINA 15

Confira as oportunidades de emprego na região

STF mantém 
proibição de 
benefícios 
sociais em Bets

Nova Iguaçu: 
Escola se 
destaca na 
alfabetização

PÁGINA 5

PÁGINA 11

Biden visita Amazônia e anuncia apoio à conservação
Reuters/Folhapress

CORREIO DO VALE - PÁGINA 14

Temporal abre 
cratera na Via 
Dutra em Piraí 
no sentido SP

A Escola Municipal Maria Elion-

das dos Santos, uma das 148 da Pre-

feitura de Nova Iguaçu, foi finalista 

regional em boas práticas de alfabeti-

zação, contribuindo para que a cidade 

alcançasse o 1º lugar em iniciativas 

educacionais. 

SÉRGIO CABRAL

O mundo 
globalizado 
e as bombas

PÁGINA 3

FERNANDO MOLICA

A fé que 
explode a 
política

PÁGINA 2

Gerson e Bruno 
Guimarães brilham 
na Seleção Brasileira

PÁGINA 7

Longa retrata 
dramas vividos 
pelas ‘polacas’ 
no Rio Antigo

CONFIRA NO SITE DO CORREIO

O líder do grupo Pedro Luís e a Parede 
e criador do Monobloco faz sua estreia 
no selo Biscoito Fino com álbum 
totalmente centrado no tema do amor

Lucas Lima/Divulgação

Pedro Luís 
LIGADO NO MODO AMOR

LEIA A REPORTAGEM NO SITE (WWW.CORREIOSULFLUMINENSE.COM.BR)

Divulgação

Pedro Luís participou de todos os estágios de construção do disco

Patrimônio Cultural Imaterial 
da Humanidade, a Ópera de 
Pequim chega com sua magia, 
tradição e beleza ao Teatro 
Riachuelo nesta segunda e terça

LEIA SITE DO JORNAL 

2 º  C A D E R N O

Vivências em 
sala de aula se 
tornam  objeto 
de peça teatral

REPORTAGEM NO SITE DO JORNAL
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: PARTIDO COMUNISTA FRANCÊS PODE SER DIVIDIDO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 14 de novembro 
de 1929 foram: Pavilhão brasileiro 
na Exposição Íbero-Americana, de 

Sevilha, é inaugurado. Delegação 
brasielira chega em La Paz, para o 
Congresso Pan-Americano de Tu-
rismo. Governo espera receber dele-

gações internacionais na festa do 15 
de novembro. Partido Comunista 
francês entra em crise e corre o risco 
de ser dividido. 

HÁ 75 ANOS: BRASIL E PORTUGAL ASSINAM NOVO TRATADO COMERCIAL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 14 de novembro 
de 1949 foram: Crise política na 
Colômbia faz o governo fechar o 

Congresso e decretar estado de sítio 
no país. Conselho da ONu decide 
pela independência da Líbia, mas 
isso será feito em etapas. Brasil e 

Portugal assinam novo acordo co-
mercial. Senado aprova o projeto 
que cria o Conselho Nacional de 
Economia. 

População do Rio diz o que é preciso para tornar o 
mundo justo. Diretor do Banco Central: globalização 

falhou no social e ambiental

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-RISCO JANJA. Declaração de 
Janja coloca em risco estratégia de 
Lula com Trump. Por Jamil Chade. 
Janja diz ‘Fuck you, Elon Musk’ du-
rante painel do G20 no Rio. A de-
claração de Janja sobre Elon Musk 
irritou diplomatas de alto escalão 
da chancelaria brasileira e coloca em 
risco a tentativa deliberada do Pa-
lácio do Planalto e do Itamaraty de 
não abrir uma frente de tensão com 
o novo governo americano. Desde a 
vitória de Donald Trump, o gover-
no de Luiz Inácio Lula da Silva in-
sistiu que iria manter uma posição 
pragmática. (...) (UOL)

2-ADVOGADO FLÁVIO 
BOLSONARO. De ação contra 
banco à defesa de PMs: Flávio Bol-
sonaro atua como advogado em 
ações no STJ e no STF. Levanta-
mento do Globo identifi cou que o 
senador atua como advogado em 
ao menos dez ações. Por Mariana 
Muniz. Um dos principais nomes 
da oposição no Congresso, o sena-
dor Flávio Bolsonaro (PL-RJ) tem 
atuado como advogado em proces-
sos no Supremo Tribunal Federal 
(STF) e no Superior Tribunal de 
Justiça (STJ). As causa defendi-
das pelo fi lho do ex-presidente Jair 
Bolsonaro incluem a busca por 
direitos trabalhistas de um execu-
tivo de banco à defesa de policiais 
militares acusados de homicídios 
durante operação na favela do Vidi-
gal, no Rio. Pelo estatuto da OAB 
(Ordem dos Advogados do Brasil), 
não há impedimento para que um 
parlamantar exerça a advocacia. A 
entidade, contudo, restringe a prá-
tica por integrantes do Legislativo, 
que não podem atuar em ações que 
tenha a União ou alguma estatal 
como uma das parte. (...) (O Globo)

3-POPULAÇÃO DO RIO diz o 
que é preciso para tornar o mundo 
justo. (G de Gente) Cidade vai se-
diar Cúpula do G20, em que chefes 
de Estado e de Governo aprovarão 
acordos e apontarão caminhos para 
lidar com os desafi os globais. Por 
Geraldo Ribeiro. O Rio vai sediar, 
na segunda-feira, 18, e na terça-feira, 
19, a Cúpula do G20, na qual chefes 

de Estado e de Governo vão aprovar 
acordos que foram negociados ao 
longo do ano e apontar caminhos 
para lidar com os desafi os globais. 
Aproveitando que a cidade vai rece-
ber nesses dois dias autoridades das 
maiores economias do planeta no 
Museu de Arte Moderna (MAM), 
no Aterro do Flamengo, O Globo 
foi às ruas com a seguinte pergunta: 
“O que os líderes mundiais pode-
riam ou deveriam fazer para tornar 
o mundo em que você vive mais 
justo?”. A indagação foi feita a 20 
pessoas com perfi s distintos, de em-
presário a guarda de endemias, gari, 
estudante, morador em situação de 
rua, advogado e garçom. Se a per-
gunta era uma só, as respostas foram 
variadas. O tema mais presente foi o 
combate à fome, à miséria e às desi-
gualdades, mas também surgiram 
preocupações com meio ambiente, 
segurança e educação. “Líderes dos 
países mais ricos do mundo vão es-
tar aqui no Rio, e é uma boa oportu-
nidade para discutir a pobreza”, foi 
a sugestão apontada pelo motoboy 
Felipe Santos, de 37 anos. A parti-
cipação social é uma das caracterís-
ticas do evento no Rio, que deu voz 
a representantes da sociedade civil 
durante o G20 Social, encerrado sá-
bado (16). Os cuidados com o meio 
ambiente e as mudanças climáticas 
devem ser encarados como priori-
dade pelas lideranças que virão ao 
G20, na opinião da autônoma de 
49 anos, que mora na Glória. “É 
bom ter um rio limpo e poder beber 
água e pescar. As mudanças climáti-
cas também assustam. Parecem algo 
distante, mas quando você vê as en-
chentes e as ondas de calor, percebe 
que não é”, alerta. (...) (O Globo)

4-CONFLITOS EM UCRÂ-
NIA E GAZA difi cultam consen-
sos na cúpula de líderes do G20. 
Por Janaína Figueiredo. Segundo 
confi rmou ao Globo uma fonte 
do governo, uma das estratégias 
dos negociadores chefi ados pelo 
sherpa do Brasil (representante 
do presidente no G20), o embai-
xador Mauricio Lyrio, é evitar a 
“condenação explícita” a uma das 
partes do confl ito. (...) (O Globo) 

O G20 ou Grupo dos 20 é um 
grupo formado pelos ministros de 
fi nanças e chefes dos bancos cen-
trais das 19 maiores economias do 
mundo mais a União Africana e 
União Europeia. (...) (Wikipédia)

5-ESCALA E PRODUTIVI-
DADE. ‘Produtividade aumentou 
32%’, diz empresário que adotou 
escala 4x3. Por Mariana Desidério. 
A empresa de tecnologia Vockan, 
sediada em São Paulo, adotou a es-
cala de 4x3 em 2022. De lá para cá, a 
produtividade da equipe aumentou 
32%, diz o CEO, Fabrício Oliveira. 
“O colaborador entende que tem 
um ganho e fi ca mais efi ciente. Não 
é que sou um bom samaritano. Foi 
uma troca, uma conversa aberta”, 
diz. Como funciona o modelo. 
Equipe trabalha oito horas, quatro 
dias por semana. A carga horária 
total é de 32 horas semanais, sem 
redução de salário. A mudança foi 
implementada em novembro de 
2022 como um projeto piloto, e ofi -
cialmente adotada na empresa em 
março de 2023. Área de atendimen-
to ao cliente faz escala para manter 
serviço cinco dias na semana. Quais 
os resultados até agora? Produti-
vidade aumentou 32% e clientes 
elogiam. Quando o modelo foi im-
plementado, a meta era conseguir 
manter o nível de produção com 
menos tempo, diz o CEO. O resul-
tado foi melhor que o esperado: a 
produtividade aumentou 32% e os 
funcionários se tornaram mais cola-
borativos. “O engajamento aumen-
tou drasticamente. 72% das pessoas 
na Vockan se consideram muito 
felizes e 28% se consideram felizes. 
Minha rotatividade é praticamen-
te zero, e é muito comum receber 
ligações do cliente elogiando o tra-
balho. Um funcionário feliz, com a 
mente descansada, ele é muito mais 
cordial e acaba rendendo muito 
mais.” (Fabrício Oliveira, CEO-di-
retor executivo da Vockan) Desde a 
implementação, equipe cresceu cer-
ca de 70%. Hoje a Vockan tem uma 
equipe de 132 pessoas. Quando 
começou no modelo de 4x3, eram 
cerca de 60 pessoas. Faturamento é 
de R$ 35 milhões. O faturamento 

também cresceu, mas em escala me-
nor, devido a uma reestruturação 
do negócio, diz o CEO. Foi de R$ 
32 milhões para cerca de R$ 35 mi-
lhões no período. (UOL)

6-É HORA DE BRASIL E CHI-
NA navegarem juntos sob velas 
cheias, afi rma Xi Jinping. China-
-Brasil: Em artigo para a Folha às 
vésperas da cúpula do G20, líder 
chinês, Xi Jinping, destaca parce-
ria em várias áreas e diz ser preciso 
reformar FMI, Banco Mundial e 
OMC. Por Xi Jinping. Um objetivo 
importante da minha visita ao Bra-
sil é participar da Cúpula do G20. 
O presidente Lula adotou “combate 
à fome e à pobreza” como um tema 
principal da cúpula e propôs o lan-
çamento da Aliança Global contra 
a Fome e a Pobreza, à qual a China 
expressa grande apreço e apoio. Para 
construir um mundo justo, é preci-
so o G20 persistir nos princípios de 
respeito mútuo, cooperação em pé 
de igualdade, benefícios mútuos e 
ganhos compartilhados, e apoiar 
os países do Sul Global para reali-
zar um maior desenvolvimento. É 
preciso promover proativamente a 
reforma do Fundo Monetário In-
ternacional, Banco Mundial e Or-
ganização Mundial do Comércio e 
aumentar a representação e a voz do 
Sul Global. (...) (Folha de S. Paulo)

7-FALHAS DA GLOBALI-
ZAÇÃO. Galípolo: globalização 
falhou no social e ambiental. O 
diretor de Política Monetária 
do Banco Central, Gabriel Ga-
lípolo, disse sexta-feira (15) que 
o mundo encontra-se em uma 
“bifurcação” sobre a arquitetura 
fi nanceira global, o que está sen-
do debatido no G20, realizado 
no Rio de Janeiro.  (...) (DCM)

(*) José Aparecido Miguel, 
jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 
trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - 
e em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.
com

O terrorista Francisco Wan-
derley Luiz errou ao achar que, ao 
provocar explosões na Praça dos 
Três Poderes, fazia um gesto polí-
tico — ele atuou movido por um 
sentimento religioso, que vai além 
da disputa entre ideias e pessoas. 

Uma exacerbação já vista 
principalmente a partir de ma-
nifestações ocorridas depois da 
nova eleição de Lula à Presidên-
cia da República.

Um cidadão tem todo o di-
reito de discordar do PT, de Lula, 
de achar que o Supremo Tribunal 
Federal errou nessa ou naquela 
decisão, que pesa a mão em conde-
nações de envolvidos com o 8 de 
Janeiro. Pode criticar os ministros, 
organizar protestos, pedir o im-
peachment de um ou de outro.

Mas transformar pátio de 
quartel em igreja, invadir e de-

predar sedes de poderes e tentar 
explodir o STF são atos que extra-
polam a lógica da política, atuam 
no campo da fé, do bem e do mal, 
da salvação ou da danação.

Religiões vão além da racio-
nalidade, falam de abstrações 
que não podem ser provadas. É 
lícito e compreensível acredi-
tar na ressureição de Cristo, no 
poder dos Orixás, no paraíso 
mulçumano e em suas 72 virgens 
— a vida como ela se apresenta 
não costuma ser sufi ciente para 
saciar nossas curiosidades, dúvi-
das, angústias e ambições.

Cada um que crê tem o direito 
de rezar, orar, cantar, dançar, cum-
prir obrigações, louvar seus deuses, 
neles buscar esperança, conforto e 
curas. Pode acreditar que sua fé é a 
única verdadeira (desde que, claro, 
aceite a de terceiros).

Mas é absurdo transportar 
para o campo terreno as certezas 
e obrigações que haveria nos céus. 
Não se pode aplicar, na vida social, 
a lógica de exclusão que caracteri-
za tantas religiões, especialmente 
as monoteístas.

Trata-se de um sentimento 
que, ao longo de milênios, vem 
sendo explorado e instrumenta-
lizado por políticos que tantas 
vezes recorrem ao invisível para 
esconder seus tantos pecados, que 
estimulam matanças e crimes em 
nome da fé. Eles sabem que é mui-
to mais fácil alguém morrer em 
nome de um deus do que por este 
ou aquele político.

Sempre encontram pessoas 
que, por diversos motivos e fragili-
dades, aceitam abrir mão da racio-
nalidade e até mesmo da vida em 
nome de certezas que, convenha-

mos, não fazem parte da lógica po-
lítica, campo necessário de disputa 
marcado não pela pela perfeição, 
mas pelas limitações e interesses 
humanos, legítimos ou não.

Vale ter cuidado com a sober-
ba, um dos pecados capitais, algo 
que, no limite, faz com que algu-
mas pessoas se sintam superioras a 
outras pelo simples fato de acredi-
tarem no deus A e não no B.

É também complicado achar 
que Deus trabalha na lógica da 
negociação que marca a vida po-
lítica. Seria até ofensivo achar que 
Ele aprovaria alguma safadeza fei-
ta por um político só porque o su-
jeito vota a favor de determinadas 
pautas ligadas ao comportamento. 
Deus não é hipócrita e, todo po-
deroso que é, não precisa disputar 
eleição. A bola da política é nossa, 
e não pode ser tercerizada.

Fernando Molica

A fé que explode a política

Opinião do leitor

Fim da jornada 6x1

A diminuição da jornada de trabalho deve 

ser feita com muita cautela, pois apenas uma 

parcela deverá ser alterada, já que existem pro-

fi ssões que trabalham em sistema de plantão 
e outras consideradas cruciais, que não podem 

faltar pessoas no atendimento. Um tema delica-

do e jogado a esmo para debate. 

Diógenes Pereira Troncoso

São Paulo - São Paulo

D. Marisa, a primeira-
dama que o Brasil 

todo orgulhava de ter

EDITORIAL

Por Cláudio Magnavita 

Marisa Letícia Lula da Sil-
va, com 66 anos, faleceu no 
dia 03 de fevereiro de 2017, foi 
vítima de após sofrer um AVC 
(Acidente Vascular Cerebral) 
hemorrágico. Ficou internada 
no Hospital Sírio Libanês, em 
São Paulo, até ser constatada 
sua morte cerebral. Foi a pri-
meira-dama do Brasil de 1º de 
janeiro de 2003 a 1º de janeiro 
de 2011. 

Na noite daquela sexta, 03 
de fevereiro, a Secretaria Es-
tadual de Saúde de São Paulo 
confi rmou a doação dos rins, 
fígado e as córneas. O proce-
dimento de extração deve ter 
iniciado à meia-noite e depois 
os órgãos foram encaminhados 
aos hospitais onde estavam os 
receptores, até hoje os seus no-
mes não foram divulgados.

O corpo da ex-primeira-da-
ma foi velado no Sindicato dos 
Metalúrgicos do ABC, em São 
Bernardo, onde ela e Lula se co-
nheceram. Houve uma como-
ção nacional. Ela era uma pes-
soa querida, amada pelo povo, 
pela militância do PT e desem-
penhou o papel de primeira-da-
ma de forma impecável. Esteve 
com Reis e Rainhas, Presiden-
tes, Chefes de Governo, correu 
o mundo de forma impecável. 
Sempre elegante, discreta, nun-
ca disputou o protagonismo 
com o marido e sabia que a sua 
missão protocolar tinha que 
ser exercida com total preci-
são. Respeitava o Itamaraty, o 
protocolo e durante oito anos 
nunca expôs o país a nenhum 
vexame e gafe. 

Dona Marisa era apaixona-
da pelo homem Luíz Inácio, 
a quem conheceu como diri-
gente sindical. Cultivava a pre-
sença dos verdadeiros amigos, 
dos companheiros de jornadas 
históricas e nunca criou bar-
reiras ou virou dona da agenda 
do marido. A turma que ama-
va o homem Lula era recebida 
com carinho, já os puxa sacos e 
apaixonados pelo mito, não go-
zavam da sua intimidade e ela 
sabia o efeito nefasto deste tipo 
de convivência.

Ela foi a maior vítima do 
lavajatismo desenfreado. O seu 
sangue sujou as mãos do hoje 
senador Sérgio Moro. Ela so-
freu muito com as perseguições, 
com uma operação policial que 
a retirou da cama e revirou toda 

a sua intimidade, com o seu 
colchão ainda quente. Sofreu e 
o AVC é atribuído a este mar-
tírio silencioso com uma mídia 
massacrando o seu marido de 
forma impiedosa. Uma relação 
incestuosa entre procuradores, 
magistrados e grandes veículos 
de comunicação, especialmente 
a Rede Globo. Horas e horas de 
Jornal Nacional. 

A atitude descabida da atual 
primeira-dama, Janja da Silva, 
de usar termos chulos para ata-
car um já indicado membro do 
primeiro escalão do presidente 
eleito Donald Trump, de pro-
mover com verbas de estatais, 
entre elas a sua Itaipu de estima-
ção, para patrocinar com R$ 30 
milhões de dinheiro público, 
um JanjaPalooza para agradar 
a sua bolha, nos obriga a uma 
comparação inevitável. 

Esta jovialidade cinquente-
nária e protagonismo político 
sem freios na língua da atual 
primeira dama é algo que os 
ex-integrantes do núcleo his-
tórico de Lula tentaram coibir. 
Muitos conselheiros foram 
afastados exatamente por isso. 

A Dona Marisa faz muita 
falta no Brasil de hoje. O Lula, 
da Marisa, é diferente do Lula 
da Janja ofi cial. Ele não rejuve-
nesceu com a sua nova esposa 
balzaquiana. Ele se isolou do 
núcleo que lhe dizia a verdade, 
perdeu os seus conselheiros mais 
fi éis, perdeu a companheira que 
lhe colocava com os pés no chão, 
se afastou do seu núcleo familiar 
e dos fi lhos da Marisa, perdeu a 
conexão com uma coerência his-
tórica. Um lastro que tanto bem 
fazia a ele e ao país. 

O deslumbramento e a falta 
de freios da atual primeira-da-
ma contagiou e desconectou o 
protagonista do mandato com 
a realidade do seu entorno. O 
Lula sem Marisa não é o Lula 
que governou o país por oito 
anos e saiu surfando na popu-
laridade. Os últimos episódios 
só revelam o quanto D. Marisa 
Letícia Lula da Silva faz falta 
ao país, ao Alvorada e ao pró-
prio terceiro mandato de Lula. 
Quantas saudades da D. Ma-
risa, uma primeira-dama que 
representava com altivez os va-
lores da mulher brasileira e que 
honrava a função que a história 
lhe deu por oito anos. Marisa 
era apaixonada pelo homem e a 
Janja pelo personagem público. 
Uma diferença enorme.
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  ERRO GRAVE DO ITAMA-
RATY - Alô, alô Itamaraty… há 50 
anos houve o fi m do estado da Gua-
nabara e o Rio deixou de ser Distri-
to Federal com a mudança da capital 
para Brasília. A turma do Barão do 
Rio Branco esqueceu que existe o Es-
tado do Rio de Janeiro, que a cidade 
do Rio não é mais cidade-estado. Só 
dessa forma para justifi car que em ne-
nhum dos eventos ofi ciais do Itama-
raty no G20 foi incluída a presença 
do governador desta importante uni-
dade federativa que sedia o encontro 
e fornece apoio logístico de seguran-
ça e operacional. 

 Não se trata de excluir o atual titular 
do governo, mas de excluir o governa-
dor do Estado, em um regime federati-
vo, no qual a União se relaciona com os 
estados que formam o país. 

 O governador do Rio não foi in-
cluído na comitiva presidencial e não 
foi convidado para nenhum dos even-
tos que estão sendo organizados pela 
diplomacia brasileira. Não houve nem 
uma justifi cativa para esta descortesia. 
Simplesmente ignoraram a existência 
do Estado do Rio. Para o Itamaraty só 
existe o Prefeito da cidade, este sim in-
cluído na comitiva. ]

 O curioso é que o estado do Rio está 
fazendo a sua parte no G20, fornecendo 
a segurança através das forças policiais. 
Nem na Olimpíada de 2016, que é um 
evento da cidade, houve uma deselegân-
cia similar com o Governo do Estado. 

 Na Rio92, o Estado do Rio foi o an-
fi trião e teve papel relevante. O mes-
mo ocorre com a Cop30 no Pará com 
o governador Helder Barbalho, colo-
cado como anfi trião. 

 O Governo do Rio pagou R$ 15 mi-
lhões para a estrutura do G20 Social, 
com a construção da super tenda e in-
fraestrutura. Na Polícia Militar, o estado 
está pagando o RAIS, para o efetivo que 
está de folga e foi convocado a trabalhar. 

  Se o governador do Rio fosse o pe-
tista André Ceciliano, o Itamaraty co-
meteria essa gafe ou teria coragem de 
boicotar o atual ocupante do Laran-
jeiras. Reza a lenda que a turma da di-
plomacia está sendo mais realista do 
que o Rei e que a ausência do convite 
tem um dedinho do Palácio da Cida-
de? Será que o Prefeito tem tanto pres-
tígio assim com os diplomatas ou isso 
foi uma ideia da Janja?

 O MONOPÓLIO BILIONÁ-
RIO DA COMLURB - Lembram da-
quela história da licitação de R$ 250 mi-
lhões para locação de caminhões para 
a Comlurb, que apesar das duas deci-
sões coletivas do Tribunal de Contas do 
Município (TCMRio) desclassifi can-
do um concorrente que cometeu erro 
na proposta ganhou na justiça uma limi-
nar, uma decisão monocrática, que con-
traria a corte de contas? O que tem dei-
xado grilado o mercado é o empenho do 
presidente da Comlurb e da sua assesso-
ria jurídica para contrapor a decisão do 

PINGA-FOGO

Somos anfi triões do G20, o grupo 
das nações mais ricas do planeta. Os 
chefes de estado, seus assessores e minis-
tros estão no Rio, a cidade mais bonita 
construída por Deus. 

Espero que o Rio, “cidade da beleza e 
do caos”, como nos versos cantados pela 
cantora carioquíssima e vascaína Fernan-
da Abreu, inspire as decisões dos podero-
sos governantes.

O mundo é injusto, assim como o Bra-
sil e o Rio, na sua distribuição de riquezas. 
O fenômeno da globalização pós queda do 
bloco socialista patrocinado pela ex-União 
Soviética, que também desmoronou pela 
inefi cácia do estado desejoso de controlar 
os meios de produção, levou o capitalismo 
ocidental ao seu ápice.

O que houve de novo no planeta nas 
últimas décadas, em termos de paisagem 
humana, foi a revolução chinesa em incluir 
mais de 600 milhões de pessoas no mercado 

de consumo. Fora isso, pelo mundo só con-
centração de riquezas nas mãos de poucos 
agravada pela explosão disruptiva da tecno-
logia da informação e seus poucos proprie-
tários, novos barões do ocidente. Até nesse 
aspecto a China se protegeu de Elon Musk 
, Zuckerberg, Bezos e cia, impedindo o do-
mínio de aplicativos e serviços nas mentes 
de mais de 1,2 bilhão de chineses. Deng 
Xiao Ping, o maior gestor público do mun-
do nos últimos 50 anos, afi rmava que “não 
importa a cor do gato, desde que comam os 
ratos”. E assim a China traçou suas relações 
com o mundo capitalista. 

Centenas de milhões de pessoas no 
mundo passam fome extrema todos os dias. 
Gente que não tem o que comer, muito 
menos obter trabalho e remuneração mi-
nimamente dignas. A África foi esquecida 
pelas nações ocidentais. Ditadores africa-
nos extraem as riquezas do solo africano 
para benefício próprio e de seus aliados e 

apaniguados. Não se vê uma ação signifi ca-
tiva de enfrentamento por parte dos países 
ricos para mudar a vida do povo preto da 
África. A China é, hoje, o único país com 
presença signifi cativa e marcante no conti-
nente, com investimentos tanto na explo-
ração de commodities como em portos, 
estradas e logística. 

Na América Latina há bolsões impres-
sionantes de miséria e desesperança. As 
cenas chocantes de caravanas de famílias 
que vagam por cidades e países da América 
Central em direção ao México e sua fron-
teira com os Estados Unidos em busca de 
novas oportunidades não chocam mais, a 
não ser cenas muito, mas muito desumanas 
que ocupam minutos do noticiário e das 
redes sociais, para em seguida ser esqueci-
das. E o que é pior: Trump teve entre seus 
highlights de campanha eleitoral o racismo 
explícito aos nossos irmãos latino-america-
nos em busca de uma vida melhor nos Esta-

dos Unidos, e o povo americano o aplaudiu 
e deu a ele um cheque em branco para ocu-
par a Casa Branca e o Capitólio. Eleitores 
norte-americanos de origem hispânica 
o aplaudiram em estados cuja formação 
étnica dos últimos 100 anos é oriunda da 
América Latina. Inacreditável o egoísmo 
humano e a falta de empatia.

Xi Jinping acaba de liderar a abertura 
da América do Sul pelo Peru. Corredor lo-
gístico que dará outra dinâmica às relações 
comerciais, culturais e humanas com o gi-
gante asiático e nosso continente.

O mar Mediterrâneo é singrado por ia-
tes de bacanas no verão, e o ano inteiro por 
barcos precários com seres humanos deses-
perados e amontoados, oriundos do Orien-
te Médio, da Ásia e da África em fuga de 
salvar-se de guerras fratricidas e da miséria 
de seus países de origem. A direita cresce ao 
amplifi car pânico na classe média de países 
médios e ricos assustada pela possibilidade 

de ter que compartilhar e, eventualmente, 
perder espaço para novos imigrantes. Es-
quecem de onde vieram seus pais, avós e 
ancestrais. Empatia zero!

Dois dias de G20 com Biden, der-
rotado e, portanto, manco, com os dias 
contados para passar o bastão ao vitorioso 
republicano Donald Trump, no dia 20 de 
janeiro. Já Xi Jinping tem o dever de liderar 
o G20, junto com Lula, e os demais líderes 
na direção de um mundo mais justo. 

PS: em 1981, o capitão Machado e o 
sargento Rosário, do exército brasileiro, se 
explodiram com bombas endereçadas a 20 
mil pessoas que se encontravam dentro do 
Riocentro no show Primeiro de Maio. 

2024, o psicopata extremista Francisco 
Wanderley se explodiu com bombas ende-
reçadas ao Supremo Tribunal Federal. 

Graças a Deus, os  idiotas extremis-
tas da direita brasileira se explodem por 
si mesmos.

Sérgio Cabral*

O mundo e as bombas

Fotos CM

Pedro 
e Helô 
Guimarães, 
com os 
fi lhos João 
Pedro e 
Luis Felipe 
com a 
torcida 
Bravo 52 do 
Fluminense

50 anos de Pedro Guimarães

O presidente do Apresenta Rio, Pedro Guimarães, co-
memorou seus cinquenta anos neste mês com uma fes-
ta de primeira classe. O evento aconteceu no Restau-
rante Baleia Rio’s, no Aterro, e contou com a presença 
de quase 300 convidados.

Junto a sua esposa Helô, os fi lhos João Pedro e Luis 
Felipe, e amigos, Pedro teve um parabéns com direi-
to à Torcida Bravo 52 do Fluminense. A festa também 
contou com os show da Banda Plano R, Rodrigo San-
tos e da Bateria da Mangueira.

Raul Raposo, Gugu Guimarães, 
Roberto Maciel e Gilberto 
Ribeiro

O anfi trião com o casal 
Rosângela Gonçalves VP da 
Hoffmann e Neube Brigagão

Casal Aline Storchi e o Hexa 
campeão mundial de Beach 
Tennis Alessandro Calbucci

Pedro e o cantor Rodrigo Santos, 
que foi a atração principal

Pedro Guimarães, à esquerda, 
com Antonio Henrique e 
Roberta Barreto (Senac)

Sávio Neves (Trem do 
Corcovado) e Alexandre 
Rangel (Diretor das Rádios Mix 
/ Paradiso)

Casal Alberto Pecegueiro do 
Amaral e Márcia Casz

Turma da Cúpula, representando 
o turismo, estiveram presente

Casais Luis Justo (CEO Rock in 
Rio) e Roberta Coelho e Ulisses 
Marreiros. (Copa Palace) e 
Isabel Madeira

Pedro Guimarães e o casal 
Vereador Rafael Aloísio Freitas 
e Luana Freitas

Rodrigo Wangler (sócio do 
QuiQui) e Juliana Padilha 
(sócia da COPAPA)

Pedro e seu Pai, patriarca da 
família, Gugu Guimarães

João Marcello Barreto, 
João Barreto, Pedro e Helô 
Guimarães, Léo Maciel, Allisson 
Barreto, Gui Borges e Andrea 
Moura

Casal Eduardo Secco e Ana 
Paula Castello Branco

Roberto e Verena Maciel 
(Páreo), à esq., e Rodrigo Lovatti 
(Shopping Leblon) e Sheila 
Lustoza (advogada), à dir

TCM-RJ. Ao conceder a liminar, o co-
medido e respeitado desembargador 
ordenou a suspensão do processo. Foi 
a empresa municipal que correu a jus-
tiça implorando para que o magistra-
do antecipasse o mérito e desse à LO-
CADORA GRILLO E RIBEIRO 
LTDA o contrato, alegando que pode-
ria haver colapso na coleta de lixo. Só 
que o emergencial só vence em feve-
reiro de 2025. O desembargador aten-

deu. Depois, a própria Comlurb, em 
rito sumário e baseado em uma limi-
nar, cancelou o contrato já assinado 
com aval do TCMRio e fi rmou com a 
Grillo. Insatisfeita, a empresa munici-
pal protocolou uma nova petição em 
11 de novembro implorando à justiça 
que chancelasse o fi m do contrato em 
vigor antes da liminar. Pressão pura. 
Verdadeira compactação de fatos indu-
zindo a justiça a erro.

  O curioso é que a Grillo de-
tém, agora, todos os contratos 
com a Comlurb… Uma bagate-
la de quase R$ 1 bilhão de reais. 
Esse de R$ 250 milhões perdeu 
porque foi desatenta e fez um 
Control C e Control V do arqui-
vo das anteriores. Mais curio-
so o empenho do presidente da 
Comlurb, Flávio Lopes, junto ao 
judiciário para restaurar o mono-

pólio da Grillo, mesmo enfren-
tando o TCMRio. É muito empe-
nho nesta ciranda do lixo. Algo 
de muito estranho que a Corte de 
Contas precisa apurar com lupa.

 Houve uma audiência de concilia-
ção na última quinta, 14, que não foi 
conclusiva. O caso segue agora, para 
desespero da Comlurb, para uma de-
cisão colegiada.
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Gilmar Mendes vota a favor 
da liberdade de Robinho
Ex-jogador é condenado por estupro coletivo na Itália 

Por Karoline cavalcante

O ministro Gilmar Mendes, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), votou na última sexta-
-feira (15), a favor da liberdade 
do ex-jogador de futebol Rob-
son de Souza, conhecido como 
Robinho, que foi condenado 
por estupro coletivo na Itália, 
por crime cometido em 2013.

Em sua justificativa, Gilmar 
entende que a Lei da Migração 
— que autoriza a transferência 
da execução de pena no estran-
geiro para o Brasil — não pode 
ser aplicada retroativamente, já 
que a legislação é de 2017.

“Entendo que o art. 100 da 
Lei de Migração representa ver-
dadeira novatio legis in pejus, 
circunstância que, na hipótese 
submetida a julgamento, afasta 
sua aplicação retroativa, a im-
pedir que se acolha o pedido 
de homologação de sentença 
penal estrangeira para o fim 
de permitir a pretendida trans-
ferência de execução de pena 
em desfavor do paciente”, diz o 
voto do ministro.

Ele acrescenta ainda, que o 
seu parecer não tem qualquer 
juízo de valor acerca da deci-
são tomada pela justiça italiana 
“nem se volta a discutir a ocor-
rência, ou não, do delito impu-
tado ao paciente”. Por fim, diz 
não questionar a punição.

O caso é relatado pelo mi-
nistro Luiz Fux, que afirmou 
não haver violação das regras 
de competência jurisdicional 
do Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), que validou a condena-
ção imposta ao atleta.

“O STJ, no exercício de sua 
competência constitucional, 
deu cumprimento à Consti-
tuição e às leis brasileiras, aos 
acordos firmados pelo Brasil 
em matéria de cooperação in-
ternacional e às normas que 
regem a matéria, com especial 

atenção ao fato de o paciente 
ter respondido ao processo de-
vidamente assistido por advo-
gado de sua confiança e ter sido 
condenado definitivamente à 
pena de 9 anos de reclusão por 
crime de estupro”, disse Fux.

Atualmente, o placar está 4 
a 1 para manter a prisão. Acom-
panharam o voto do relator os 
ministros Edson Fachin, Luís 
Roberto Barroso, Cristiano 
Zanin e Cármen Lúcia. O jul-
gamento acontece em plenário 
virtual e está previsto para fina-
lizar no dia 26 de novembro.

Descaso

Em seu voto, a ministra 
Cármen Lúcia disse que a “im-
punidade pela prática desses 
crimes é mais que um descaso, 
é um incentivo permanente à 
continuidade desse estado de 
coisas de desumanidade e ci-
nismo instalado contra todas 
as mulheres em todos os can-
tos do planeta”.

“Mulheres em todo o mun-

do são submetidas a crimes 
como o de que aqui se cuida, 
causando agravo de inegável 
intensidade a quem seja a ví-
tima direta, e também a víti-
ma indireta, que é toda e cada 
mulher do mundo, numa cul-
tura, que ainda se demonstra 
desgraçadamente presente, de 
violação à dignidade de todas”, 
afirmou a magistrada.

Entenda o caso

Robinho foi condenado 
em 2017 pela justiça italiana 
a nove anos de prisão por um 
estupro coletivo ocorrido em 
2013, em Milão, envolvendo 
uma mulher albanesa. A sen-
tença foi tornada definitiva 
em 2022. Em 2023, foi homo-
logada pelo STJ, que determi-
nou o cumprimento imediato 
da pena no Brasil.

No entanto, a defesa do 
ex-jogador entrou com um ha-
beas corpus alegando violação 
de princípios constitucionais 
brasileiros, pois a decisão do 

STJ ainda estava sujeita a em-
bargos de declaração e recurso 
extraordinário, o que impe-
diria, na visão dos advogados, 
a execução imediata da pena. 
Além disso, também questio-
nam a aplicação da Lei de Mi-
gração de 2017.

O caso está em análise no 
STF desde março de 2024, 
quando Fux negou o pedido 
para que ele aguardasse em 
liberdade o julgamento de re-
cursos contra a decisão do STJ. 
Atualmente, Robson de Souza 
cumpre sua pena em regime fe-
chado na penitenciária de Tre-
membé, no Vale do Paraíba, em 
São Paulo.

“Ou seja, se o habeas corpus 
não for aceito (se a ordem for 
denegada, como se diz tecnica-
mente), encerra-se a discussão 
e Robinho cumprirá os 9 anos 
de reclusão. Se for aceito, ele 
ficará em liberdade”, explica, ao 
Correio da Manhã, o advogado 
especialista em direito penal, 
Oberdan Costa.

Antonio Augusto/STF

Atualmente, o placar está 4 a 1 para manter a prisão

Mauro cid prestará novo 
depoimento à PF sobre fraudes

O tenente-coronel do Exér-
cito Mauro Cid, ex-ajudante 
de ordens do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL), prestará novo 
depoimento à Polícia Federal 
(PF) na próxima terça-feira, 19, 
em Brasília. 

Cid é investigado em di-
versos casos, entre eles fraudes 
relacionadas à emissão de cer-
tificados de vacinação contra a 
covid-19, tentativa de golpe de 
Estado e a comercialização de 
joias e presentes recebidos por 
Bolsonaro de autoridades es-
trangeiras.

O depoimento faz parte do 
acordo de delação premiada 
firmado por Cid em setembro 
de 2023, após sua prisão no âm-
bito da Operação Venire, que 
apura a falsificação de dados 
nos sistemas do Ministério da 
Saúde.

A delação premiada de Cid, 
que pode garantir a ele bene-
fícios como a possibilidade de 
responder aos processos em li-
berdade, está sendo monitora-
da de perto pela PF.

Caso a polícia descubra que 
Cid não cumpriu todas as con-
dições acordadas, como a cola-
boração nas investigações, os 
benefícios poderão ser revoga-
dos. Mesmo assim, as informa-
ções fornecidas no acordo de 
delação permaneceriam válidas 
e poderiam ser utilizadas nas 
investigações.

O tenente-coronel foi preso 
pela primeira vez em 3 de maio 

de 2023, sob suspeita de envol-
vimento nas fraudes no sistema 
de vacinação, que envolvia o 
uso de um esquema para inserir 
informações falsas nos registros 
do Ministério da Saúde.

O ex-ajudante de ordens 
permaneceu preso até setem-
bro de 2023, quando firmou o 
acordo de delação e foi liberta-
do por decisão do ministro Ale-
xandre de Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF).

Além disso, as investigações 
revelaram a participação de Cid 
em um esquema de tentativa de 
golpe de Estado. O grupo, do 
qual Cid faria parte, articulava 
estratégias para derrubar o go-
verno eleito e tomar medidas 

contra o Poder Judiciário.
Documentos e mensagens 

apreendidas no celular de Cid 
mostraram que, mesmo após a 
confirmação da integridade das 
urnas eletrônicas, o grupo pla-
nejaria questionar os resultados 
das eleições e disseminar infor-
mações falsas sobre a segurança 
do sistema eleitoral.

Em março de 2024, Cid foi 
preso novamente, desta vez por 
tentativa de obstruir as investi-
gações e por descumprir as me-
didas cautelares impostas pela 
Justiça. Durante esse período, 
áudios de conversas privadas de 
Cid vazaram, revelando críticas 
ao ministro Alexandre de Mo-
raes e acusando a Polícia Fede-

ral de pressioná-lo.
Após quase dois meses deti-

do, Cid foi libertado em maio 
pelo STF, mas segue sendo in-
vestigado pelas autoridades.

O acordo de delação pre-
miada de Cid foi revisado após 
o descumprimento das condi-
ções estabelecidas, mas o minis-
tro Alexandre de Moraes deci-
diu mantê-lo válido.

A condição para a continui-
dade do acordo é que Cid não 
cometa novas infrações durante 
o processo de colaboração.

O conteúdo da delação de 
Cid inclui informações sobre 
as fraudes no sistema de vacina-
ção, detalhes sobre a venda das 
joias recebidas por Bolsonaro 
e informações sobre o planeja-
mento do golpe de Estado.

A colaboração de Cid tam-
bém pode fornecer novos ele-
mentos para as investigações 
em andamento.

Enquanto isso, o ex-pre-
sidente Bolsonaro não é for-
malmente investigado no caso 
de fraude nos certificados de 
vacinação, mas sua administra-
ção segue sendo analisada pelas 
autoridades, à medida que no-
vas informações surgem com 
os depoimentos e documentos 
relacionados às investigações.

As apurações também se 
concentram em outras ques-
tões, como a comercialização 
das joias e presentes recebidos 
por Bolsonaro, e o papel de Cid 
nesse esquema.

Lula Marques/Agência Brasil

Militar pode perder benefícios da delação premiada

CORREIO POLÍTICO

Brasil e Itália discutem 
situação da Enel

EUA formalizam apoio à 
conservação da Amazônia

40 bi de euros Reunião

Em encontro, neste do-

mingo (17), com a pri-

meira-ministra da Itália, 

Giorgia Meloni, que ocupa 

atualmente a presidência 

do G7, o presidente Lula 

reafirmou a aliança e a li-
gação profunda entre os 
dois países. Meloni desta-

cou os 800 mil cidadãos 
italianos e 30 milhões de 

descendentes de italianos 

que vivem no Brasil, quase 

20% da população brasilei-
ra. Segundo informações 

do jornalista Guilherme Je-

ronymo, da Agência Brasil, 

a empresa Enel, que tem 

participação do governo 
italiano, foi um dos temas 

debatidos no Forte de Co-

pacabana, e Lula pontuou 

a necessidade de melho-

ria nos serviços presta-

dos pela concessionária, 

duramente criticados no 

último ano em São Paulo, 
onde ao menos três apa-

gões atingiram a região 
metropolitana no período.  

O governo dos Estados 

Unidos anunciou na ma-

nhã deste domingo (17) a 
consolidação de um paco-

te de ajuda a iniciativas de 

conservação da Amazônia, 
como parte de seu progra-

ma nacional de combate 

às mudanças climáticas. O 
presidente americano Joe 

Biden visitou Manaus nes-

te domingo. 

Foi a primeira visita de 

um presidente estaduni-

dense à Amazônia no exer-
cício do mandato, onde 

foram anunciados acordos 

bilaterais, marcando os 200 

anos de relação mútua en-

tre Brasil e Estados Unidos; 

ações em conjunto com 
ONGs e empresas, inclusive 

bancos brasileiros e atua-

ção no apoio ao combate 
ao crime organizado, espe-

cialmente a ação ilegal em 
mineração e derrubada de 
árvores e o combate a in-

cêndios florestais. 
As ações, segundo o 

anúncio, são para “aju-

dar a acelerar os esforços 
globais para combater e 

reverter o desmatamento 

e implantar soluções ba-

seadas na natureza que 

reduzam as emissões, au-

mentem a biodiversidade 

e construam resiliência a 

um clima em mudança”.
Simbólica, a ação am-

plia o leque de iniciativas 

para o que a Casa Branca 

coloca como financiamen-

to climático internacional, 

e se opõe a algumas posi-

ções públicas do presiden-

te eleito Donald Trump, 

notório negacionista do 

impacto da ação humana 
sobre o clima. 

Na nota sobre o paco-

te, o governo americano 

lembra que “desde o pri-
meiro dia do governo Bi-

den-Harris, a luta contra 

as mudanças climáticas 
tem sido uma causa de-

finidora da liderança e da 
presidência do presiden-

te Biden”.
A ação anunciada co-

memora a marca de US$ 

11 bilhões anuais garanti-

dos para ações de conser-

vação em todo o mundo, 
aumento alegado por 

Washington de seis vezes 
em relação ao orçamento 
para financiamento bila-

teral no começo do go-

verno Biden.

Meloni lembrou que as em-

presas italianas têm planos 

de investir no Brasil 40 bi-

lhões de euros, reafirman-

do o interesse na atualiza-

ção dos acordos de parceria 
e cooperação econômica 
entre os países, principal-

mente em desenvolvimen-

to, transição energética e 
segurança alimentar. 

Participaram da reunião 
os ministros das Relações 
Exteriores, Mauro Vieira; da 

Fazenda, Fernando Had-

dad; da Casa Civil, Rui Cos-

ta; da Agricultura, Carlos 

Fávaro, e de Minas e Ener-

gia, Alexandre Silveira. Tam-

bém participou o assessor 

especial para assuntos in-

ternacionais Celso Amorim.

Ricardo Stuckert / PR

Reuters/Folhapress

Reunião aconteceu neste domingo, no Rio

Presidente dos EUA, Joe Biden, em Manaus
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STF mantém proibição de 
benefícios sociais em bets

Por Karoline cavalcante

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) referendou, por una-
nimidade, na última quinta-fei-
ra (14), a decisão do ministro 
Luiz Fux, que determina o 
impedimento do uso de recur-
sos provenientes de programas 
sociais, como o Bolsa Família e 
o Benefício de Prestação Conti-
nuada (BPC), em apostas onli-
ne — as chamadas bets.

O ministro determinou 
também a suspensão de qual-
quer publicidade de jogos de 
apostas online de cota fixa di-
recionada a crianças e adoles-
centes em todo o território na-
cional. Adicionalmente, exigiu 
que o governo federal cumpra 
imediatamente as medidas de 
fiscalização e controle voltadas 
para esse público, previstas na 
Portaria 1.231/2024 do Mi-
nistério da Fazenda, que re-
gulamenta a Lei das Bets (Lei 
14.790/2023).

“Verifica-se que o atual 
cenário de evidente proteção 
insuficiente, com efeitos ime-
diatos deletérios, sobretudo 
em crianças, adolescentes e 
nos orçamentos familiares de 
beneficiários de programas as-
sistenciais, configura manifesto 
periculum in mora (situação de 
urgência), que deve ser afastado 
de imediato. Caso contrário, a 
inaplicação de normas já edita-
das até janeiro de 2025 pode-
rá agravar o já crítico quadro 
atual”, argumentou Fux.

Os demais ministros da 
Corte — Alexandre de Moraes, 
Edson Fachin, Cristiano Zanin, 
Cármen Lúcia, Gilmar Men-

des, Dias Toffoli, André Men-
donça, Luís Roberto Barroso 
e Nunes Marques — acompa-
nharam o entendimento do 
relator. No entanto, o ministro 
Flávio Dino fez uma ressalva.

De acordo com Dino, a re-
gulamentação da prevenção aos 
transtornos do jogo patológico 
não se insere nas competên-
cias da Fazenda, “tampouco o 
seu qualificado corpo técnico 
possui formação profissional 
congruente com tal dever”. Ele 
sugere que o Sistema Único de 
Saúde (SUS) seja o responsá-
vel por concentrar as ações e 
serviços na área, “a fim de ob-
ter maior consistência técnica, 
coerência e eficácia”.

“Assim, em razão das regras 
constitucionais relativas à ‘di-
reção única em cada esfera de 
governo’ e ao ‘atendimento in-
tegral’, entendo que o SUS deve 

ser estabelecido como a instân-
cia regulamentar competente 
para tratar dos ‘transtornos de 
jogo patológico’”, afirmou.

Ações
A liminar foi tomada no 

âmbito das Ações Diretas de 
Inconstitucionalidade (ADIs) 
7721 e 7723, movidas pela Con-
federação Nacional do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC) e pelo partido Solida-
riedade contra a Lei das Bets.

Além disso, na última se-
gunda-feira (11), o procura-
dor-geral da República, Paulo 
Gonet, ajuizou uma nova ADI 
na Suprema Corte contra as leis 
que regulamentam a atuação 
das bets no Brasil, sob a justifi-
cativa de que a legislação “fere 
direitos sociais à saúde e à ali-
mentação, direitos do consumi-
dor, de propriedade, da criança 

e do adolescente, do idoso e da 
pessoa com deficiência”.

Em audiência pública rea-
lizada na terça-feira (12), Fux 
afirmou que a atividade não 
pode continuar sem uma es-
trutura regulatória adequada e 
informou que a ADI da PGR 
será analisada de forma conexa 
à da CNC.

Na mesma data, o Sena-
do Federal instalou a Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
(CPI) das apostas bets para 
investigar o impacto dos jogos 
de apostas virtuais no orça-
mento das famílias brasileiras, 
“bem como o uso de influen-
ciadores digitais na promoção 
e divulgação”. O requerimento 
de criação da CPI é de autoria 
da senadora Soraya Thronicke 
(Podemos-MS), que também 
foi escolhida como relatora do 
colegiado.

Além da suspensão de publicidade de apostas online para crianças
Antonio Augusto/STF

Decisão de Fux foi referendada pela Corte

Por Gabriela Gallo

Com o foco da semana vol-
tado para a 19ª Cúpula do G20 
(grupo formado pelas 19 maio-
res economias do mundo, mais 
a União Europeia e a União 
Africana), que acontecerão nesta 
segunda (18) e terça-feira (19) 
no Rio de Janeiro, a semana será 
pouco movimentada no Con-
gresso Nacional. Com o novo 
feriado nacional do Dia da Cons-
ciência Negra nesta quarta-feira 
(20) e o recente episódio das 
explosões próximo ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) e a Câ-
mara dos Deputados, a tendência 
é que, apesar das Casas seguirem 
com as reuniões das comissões 
marcadas, não sema debatidos as-
suntos de grande relevância.

Nesta segunda-feira, a Co-
missão de Educação realizará, às 
14h, uma audiência para deba-
ter os impactos do uso de celu-
lares por crianças e adolescentes 
nas escolas. A medida é discuti-
da após o Ministério da Educa-
ção (MEC) anunciar que está 
elaborando um projeto de lei 
que proíbe o uso dos aparelhos 
eletrônicos pelos estudantes em 
salas de aula de escolas públi-
cas e privadas. Esta é a segunda 
audiência sobre o tema. Na pri-
meira, que aconteceu na última 
terça-feira (12), os parlamenta-
res avaliaram que não existe uma 
solução fácil para os desafios 
envolvendo a tecnologia no am-
biente escolar.

Reforma Tributária
Ainda nesta segunda, a Co-

missão de Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado Federal reali-
za, às 14h30, uma nova audiên-
cia para discutir o projeto de lei 

complementar (PLP) 28/2024, 
o primeiro projeto que regula-
menta a reforma tributária. Nes-
ta audiência, os membros da 
comissão discutirão o impacto 
da medida voltados para o setor 
imobiliário.

Visando cumprir a expecta-
tiva de votar o relatório final do 
PLP 68 no plenário da Casa até 
dezembro, na terça-feira os par-
lamentares seguem a discussão 
em duas audiências sobre a me-
dida. A primeira, marcada para 
às 10h, o tema do plano de tra-
balho é “As atividades econômi-
cas desenvolvidas no âmbito da 
Zona Franca de Manaus devem 
ser resguardadas e serão objeto 
de discussão nessa audiência 
pública”, com foco exclusivo na 
Zona Franca de Manaus. Já na 
segunda, às 14h30, os membros 
discutirão sobre os impactos 
da regulamentação da reforma 
tributária nas microempresas 
(MEs) e as empresas de peque-
no porte (EPPs).

Chip da Beleza
Após o G20 e o feriado nacio-

nal, o plenário do Senado Federal 
volta a debater, nesta sexta-feira 
(22), às 14h, a determinação da 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) em proibir o 
chamado “chip da beleza”, im-
plantes hormonais manipulados.

Em 18 de outubro, a Anvisa 
suspendeu, em caráter preventivo, 
a manipulação, comercialização, 
propaganda e o uso de implantes 
hormonais manipulados. A me-
dida foi adotada após uma série 
de denúncias apresentadas por 
entidades médicas, dentre elas, a 
Federação Brasileira das Associa-
ções de Ginecologia e Obstetrícia 
(Febrasgo), que apontam o au-
mento no número de atendimen-
tos de pacientes com problemas 
gerados por esse tipo de dispo-
sitivo. Dentre as denúncas feitas 
pelas entidades, muitos deles ci-
tam substâncias sem avaliação de 
segurança para essa forma de uso 
que estão no “chip”.

O senador Jorge Seif (PL-SC), 
por outro lado, alega que a decisão 
da Anvisa pode ser considerada 
precipitada já que não teve as im-
plicações debatidas no âmbito le-
gislativo ou em audiências públi-
cas com especialistas no assunto.

“O ‘chip da beleza’ não é uti-
lizado apenas para fins estéticos, 
mas também tem sido prescrito 
por médicos em casos de trata-
mentos hormonais específicos, 
a exemplo do hipogonadismo, 
puberdade tardia e transtornos 
sexuais hipoativos em mulheres. 
Nesses contextos, a literatura 
científica reconhece a eficácia 
e a segurança dos tratamentos 
hormonais, embora enfatize que 
isso não deva justificar o uso in-
discriminado dos implantes para 
objetivos estéticos. A proibição 
irrestrita pode gerar descontinui-
dade em tratamentos legítimos, 
prejudicando pacientes que de-
pendem desses implantes para 
melhorar sua qualidade de vida”, 
defendeu o senador.

congresso discute tributária, chip 
da beleza e celulares em escolas

Marcos Oliveira/Agência Senado

CCJ debate impactos no setor imobiliário, Zona Franca de Manaus e para MEIs

CORREIO BASTIDORES

Ministros indicam que serão 
duros com Bolsonaro

Atentado joga discussão
da anistia para 2025

Exagero Sem integrantes

Reação

Sequestro

Canetas pesadas

Atos e fatos

Já se esperava uma decla-

ração pesada do ministro 

Alexandre de Moraes, do 

Supremo Tribunal Fe-

deral, sobre o atentado 

cometido pelo chaveiro 

Francisco Wanderley Luiz.

Mas o tom dos pro-

nunciamentos do presi-

dente do STF, Luís Rober-

to Barroso, e do ministro 

Gilmar Mendes evidencia-

ram que não será fácil, na 

corte, a vida do ex-presi-

dente Jair Bolsonaro e de 

ex-integrantes de seu go-

verno também suspeitos 

de envolvimento com a 

intentona de 8 de Janeiro.

Barroso classificou de 
“criminosamente menti-

rosa” a afirmação de que 
teria havido fraude na 

eleição de 2022 — falas 

que, segundo ele, insufla-

ram manifestantes.

Provável futuro líder do PL 

na Câmara dos Deputa-

dos, Sóstenes Cavalcante 

(RJ) disse ao Correio Bas-

tidores que o atentado da 

última quarta-feira joga-

rá para o próximo ano a 

discussão sobre anistia a 

acusados e condenados 

por atos golpistas.

Segundo ele, o fato 

que gerou uma comoção 

obriga a uma mudança 

no “timing” do andamen-

to da proposta — é preci-

so deixar o assunto esfriar 

um pouco.

Sóstenes afirmou que, 
antes das explosões, ha-

via a expectativa de que 

o tema fosse resolvido 

ainda na gestão de Arthur 

Lira (PP-AL) no comando 

da Câmara. Franco favori-

to para comandar a Casa 

a partir de fevereiro, Hugo 

Motta (Republicanos-PB), 

já lhe dissera que o as-

sunto deveria andar com 

alguma rapidez. 

Apesar da mudança no 

calendário, Sóstenes afir-

mou acreditar que a anis-

tia será aprovada. Para 

ele, mesmo deputados 

e senadores que não se 

classificam como de di-
reita consideram exage-

radas as penas de até 17 

anos de prisão impostas 

aos condenados.

No dia 29 de outubro, Lira 

alterou a tramitação do 

projeto: o levou para uma 

comissão especial que, 

na prática, ainda não foi 

criada. Os partidos pre-

cisam indicar deputados 

que irão integrá-la. A ação 

terrorista da semana pas-

sada atrasa ainda mais o 

processo.

Os três ministros foram 

unânimes ao condenar a 

possibilidade de anistia 

aos envolvidos em tenta-

tivas golpistas. Isso gerou 

uma reação de Sóstenes 

que, no Twitter, sem citar 

o STF ressaltou que ne-

nhum outro poder pode 

tutelar o Congresso Na-

cional.

Mendes disse que “o dis-

curso de ódio, o fanatis-

mo político e a indústria 

de desinformação foram 

largamente estimulados 

pelo governo anterior”. 

Falou em sequestro de 

símbolos e feriados nacio-

nais e que o 7 de Setem-

bro de 2021 foi usado para 

ameaçar o STF.

Para ele, “qualquer au-

toridade que queira agir 

como tutor dos Congres-

sistas não é uma amante 

da DEMOCRACIA!”. Muita 

gente na Câmara e no Se-

nado pensa assim, mas os 

atentados direcionados 

ao STF só pioram o peso 

da caneta dos ministros 

na hora de julgar.

Os dois fizeram questão 
de não tratar o ato da se-

mana passada como um 

fato isolado. Relataram 

uma série de outras ações 

desenvolvidas a partir de 

2022, como tentativa de 

invasão da Polícia Federal 

e de explosão de um ca-

minhão-tanque no aero-

porto de Brasília.

Antônio Augusto/STF

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Barroso classificou de criminosas falas contra urna

Para Sóstenes, é preciso deixar o tema esfriar

POR FERNANDO MOLICA
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Campos Neto sobre Fiscal: 
“quanto mais rápido, melhor” 

Justiça Federal garante 
funcionamento de UFRJ

CORREIO ECONÔMICO

Faturas vencidas Reitor questiona

Cripto ‘aperto’

Cortes 

Marco legal

Sem vínculo

“É preciso agir rápido para 
cortar despesas e garan-
tir que o arcabouço fiscal 
seja sustentável no longo 
prazo”. A afirmação é do 
presidente do Banco Cen-
tral (BC), Roberto Campos 
Neto à Folha de São Pau-
lo, ao comentar que “para 
reverter esse prêmio de 
risco é um conjunto de 
medidas com duas di-
mensões: a primeira é um 

corte de gastos na carne 
no ano de 2025, que seja 
relevante. E, depois, me-
didas que indiquem aos 
agentes econômicos que 
estruturalmente o arca-
bouço fica mais susten-
tável para a frente”. Sobre 
o ‘timing’ das medidas, 
Campos Neto advertiu 
que “quanto mais se es-
pera, depois mais você 
acaba tendo que fazer”.

Contrariando a lógica do 
mercado, a Universidade 
Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ) obteve,  na Justi-
ça, nessa quarta-feira (13), 
a suspensão dos cortes 
de energia elétrica em 
várias de suas unidades 
pela Light, por falta de 
pagamento de dívidas 
atrasadas.  

No despacho de sua 
decisão, o desembarga-
dor Alcides Martins, do 
Tribunal Regional Federal 

da 2ª Região (TRF-2), de-
terminou que a “Light se 
abstenha de interromper 
o fornecimento de energia 
nas instalações da UFRJ e 
realize a religação imedia-
ta nas instalações que so-
freram corte de luz”. Como 
justificativa, Martins res-
saltou o caráter essencial 
das atividades acadêmi-
cas e de assistência ofere-
cidas pela UFRJ. Ontem, 
a Light cortou a luz de 15 
prédios da instituição.

Referente a faturas venci-
das, de março e novem-
bro deste ano, a dívida 
total da UFRJ com a Li-
ght soma R$ 31,8 milhões, 
além de R$ 3,9 milhões, 
em parcelas não pagas, 
decorrentes de acordo de 
pactuação firmado, em 
2020, entre a concessio-
nária e a instituição. 

Em defesa da universida-
de, o reitor da UFRJ Ro-
berto Medronho lembrou:  
“Neste prédio que esta-
mos, se faz ensino, pes-
quisa e extensão de qua-
lidade. Aqui se formou 
Portinari. Aqui se formou 
Oscar Niemeyer. Como 
pode este prédio estar 
sem luz?”.  

As corretoras de criptoa-
tivos devem passar a ter 
sede no Brasil e fazer a se-
gregação patrimonial das 
contas dos clientes com 
seu próprio patrimônio. É 
o que dispõe o projeto de 
lei da Câmara dos Depu-
tados, com base no texto 
original de CPI das pirâ-
mides financeiras

Sobre cortes de gastos es-
truturais, o Campos Neto 
observou que “olhando 
o que a gente recebe de 
mercado, tenho escutado 
entre R$ 30 bilhões e R$ 
50 bilhões no ano de 2025 
e alguma coisa estrutural. 
No estrutural, se fala so-
bre o ponto da indexação 
e da vinculação”. 

O texto final da Lei 14.478 
(Marco Legal dos Cripto-
ativos), sancionada em 
2022 definiu os agentes 
do mercado cripto e esta-
beleceu que o Banco Cen-
tral irá estabelecer as nor-
mas de funcionamento 
das empresas prestadoras 
de serviços de ativos digi-
tais (VASPs).

Mesmo que os cortes de 
gastos sejam considera-
dos ‘mais brandas’ do que 
o esperado, Campos Neto 
avalia que isso não signifi-
caria viés de alta da Selic 
(taxa básica de juro): “Em 
nenhum lugar da ata do 
Copom está escrito que 
o BC pretende acelerar a 
alta de juros”. 

Lula Marques - Agência Brasil - Arquivo

Divulgação TJRJ

Chefe do BC sugere ‘corte de gastos na carne’ em 2025

Decisão da Justiça garante funcionamento da universidade

Após grau de investimento, 
Master quer captação externa
Foco pode ser em dívida e em capital, admite CEO, Daniel Vorcaro 

Por marcello Sigwalt

Uma vez conquistado o 
rating A-, de grau de investi-
mento no país, pela agência de 
classificação de risco Fitch, em 
outubro último, o Banco Mas-
ter parte agora para um desafio 
ainda maior: o de acelerar pla-
nos para captação no mercado 
internacional. 

“Recebemos um rating A-, 
no grau de investimento, e es-
tamos conversando com inves-
tidores. A melhora do rating 
do Brasil também ajudou e essa 
operação será algo representati-
vo para nós, em termos de volu-
mes’, adiantou o CEO do Ban-
co Master, Daniel Vorcaro, ao 
adiantar que a captação pode 
ter um ‘componente de dívida’ 
e outro de ‘capital’.

O planejamento da cap-
tação do recurso externo, na 
verdade, já vem sendo feito, 
por meio da diversificação das 
fontes de funding do banco, em 
meio à expectativa de que have-
rá condições de ‘fechar em bre-
ve’ uma operação no exterior, 
em que pese as turbulências dos 
mercados financeiros externos. 

Volcaro explicou que o 
banco contratou a agência jus-
tamente para viabilizar a cap-
tação internacional. “A agência 
estudou a fundo nosso balan-
ço, acompanha a evolução do 
banco. O rating mostra que 
estamos no caminho correto, 
diversificando os negócios e  
aprimorando a governança”, 
acrescentou.

Como reforço ao bom mo-
mento para o banco, o econo-
mista-chefe do Master, Paulo 
Gaia, comenta que, apesar do 
momento de ‘estresse’ nos mer-
cados, em razão da volatilidade 
apresentada pelos juros e dólar, 
há otimismo, no sentido de que 
o Brasil caminha para recon-
quistar o grau de investimento 
em poucos anos.

A exemplo da Fitch, a Moo-
dy’s também revisou, recente-
mente, o rating do banco, como 
reflexo do ‘rápido crescimento’ 
de uma franquia focada em ne-
gócios corporativos e crédito 
consignado. A carteira do ban-
co Master detém concentrações 
significativas, com exposição 
a precatórios e a ações em sua 
carteira de títulos.

Divulgação Banco Master

CEO do Master, Daniel Vorcaro prepara captação internacional

Por marcello Sigwalt

Em contraponto aos ‘mó-
dicos’ R$ 25 bilhões de cortes 
de gastos, no ano que vem, 
acenados na semana passada 
pelo ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, economistas 
do Itaú (maior banco privado 
nacional), entendem que seria 
‘factível’ reduzir, sim, a mesma 
importância em 2025, mas au-
mentar a ‘dose’ para R$ 35 bi-
lhões, em 2026.

Por meio de relatório di-
vulgado por esses técnicos da 
instituição financeira, tal ‘eco-
nomia’ estaria de acordo com a 
expectativa do mercado quanto 
à sustentabilidade do arcabou-
ço fiscal (a nova regra petista 
para as contas públicas).  

Para que o objetivo de 
2025 seja alcançado, porém, 
os economistas do Itaú condi-
cionam o sucesso de medidas, 
já anunciadas pelo Executivo, 
como o ‘pente fino’ de benefí-

cios sociais, decorrente da ‘de-
saceleração do crescimento de 
beneficiários da Previdência de 
4% para 3% e do Benefício de 
Prestação Continuada (BPC) 
de 12% para 6%.

Para 2026, o segmento do 
Itaú entende que outras medi-
das envolveriam, novamente o 

BPC, mas também seguro-de-
semprego, Fundeb, vinculações 
ao mínimo, pisos constitucio-
nais de Saúde e Educação e a 
previdência dos militares.

Na avaliação do economis-
ta-chefe do Itaú, Mario Mes-
quita, “consideramos este o 
valor mínimo (R$ 35 bilhões) 

necessário para o pacote de re-
visão de gastos ter sucesso em 
obter alguma redução da per-
cepção de risco fiscal”.

Sobre o ‘desafio de redução 
do crescimento de despesas no 
médio prazo, o relatório aponta 
que são necessárias mudanças 
estruturais, como a redução de 
indexações e vinculações das 
despesas públicas, e um reforço 
na transparência e na credibili-
dade das regras fiscais.

A equipe do Itaú defende 
um pacote de corte de gastos 
‘robusto’, como  ‘oportunidade’ 
para reduzir os temores ante 
iniciativas ‘onerosas’ propostas 
pelo Executivo, como a isenção 
do Imposto de Renda (IR) de 
quem ganha até R$ 5 mil e o re-
torno de “estímulos parafiscais”.

Caso se efetive a revisão de 
gastos, prosseguem os econo-
mistas, seria possível garantir 
que o programa Pé-de-e o vale-
-gás sejam transparentes e sujei-
tos às regras fiscais vigentes.

itaú propõe cortes de R$ 60 bilhões
Asmetro

Itaú propõe cortes que atingem R$ 60 bilhões em dois anos

BnDES repassará R$ 25 bi ao Tesouro

Banco se equipara a grandes instituições

A título de contribuir com 
a ‘saga’ federal de obter o su-
perávit primário e garantir a 
‘existência’ de arcabouço fiscal, 
o BNDES (Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico e 
Social) anunciou que pretende 
repassar R$ 25 bilhões ao Te-
souro Nacional. 

O anúncio foi feito pelo 
presidente do banco de fomen-
to, Aloizio Mercadante, na úl-
tima sexta-feira (15), durante 
o evento do G20 Social, reali-

zado na zona portuária do Rio. 
“Vamos encaminhar dividen-
dos de R$ 25 bilhões para o Te-
souro Nacional, que é 127% do 
lucro do banco. Mais os impos-
tos, são R$ 38 milhões, e temos 
uma pequena parcela de devo-
lução de subsídios do passado. 
Então, é um volume de recursos 
extraordinário”.

A questão fiscal tem de-
mandado sucessivas reuniões 
entre o mandatário com a equi-
pe econômica, liderada pelos 

ministros Fernando Haddad e 
Simone Tebet, da Fazenda e do 
Planejamento, respectivamen-
te, nas últimas semanas, tendo 
em vistas ‘traçar’ estratégias de 
controle de despesas. Reporta-
gem da revista Exame aponta 
que o pacote fiscal deverá ser 
anunciado após a cúpula do 
G20 (encontro das maiores 
economias do planeta).

Como justificativa, Merca-
dante destacou que o BNDES 
registrou o terceiro melhor re-

sultado do setor financeiro nos 
últimos nove meses, mediante 
um lucro de R$ 19 bilhões, com 
prioridade para investimentos 
em educação e saúde. “O banco 
está contribuindo para o supe-
rávit primário e para o arca-
bouço fiscal, enquanto preserva 
áreas importantes, como Edu-
cação e Saúde”, reforçou.

Mercadante considerou ‘es-
sencial’ a participação das esta-
tais, pois grande parte da rique-
za vem do setor privado.  

Como ‘prêmio’ maior pela 
adoção de diversas iniciativas 
voltadas ao aprimoramento de 
sua governança e transparên-
cia, o Banco Master obteve o 
grau de investimento da agên-
cia internacional de classifica-
ção de risco Fitch, umas das 
mais importantes do mundo, 
com o rating nacional de lon-
go prazo elevado de BBB (bra) 
para A-(bra).

Com esse reconhecimento, 
o Master se posiciona em nível 

semelhante ao de grandes insti-
tuições financeiras do país, que 
o torna mais ‘atrativo’ a   fundos 
estrangeiros de maior porte. 

Para o diretor-estatutário 
do banco, Antônio Bull, “des-
de o início tivemos em mente 
que as diretrizes de governança 
eram essenciais”. 

A melhoria de avaliação da 
empresa decorreria de ‘esforços 
contínuos’ em fortalecer suas 
práticas de compliance e gestão 
de riscos. 

“Desde o início, tivemos 
em mente que as diretrizes de 
governança eram essenciais, 
pois partimos do pressuposto 
de que todo processo decisório 
é colegiado, baseado em regras 
que respeitam atos regulatórios 
e disciplinas internas criadas 
tendo em mente a tomada de 
risco”, diz Bull, que antes de in-
tegrar o time de executivos da 
instituição foi diretor do Gru-
po Safra no Brasil e nos Estados 
Unidos e CEO do Banco Safra 

em Nova York, onde morou 
por mais de uma década, até 
2013.

Em paralelo à essa estra-
tégia vencedora, iniciada em 
2023, o banco investimento na 
formação de um conselho con-
sultivo composto por figuras 
renomadas do mercado finan-
ceiro, com destaque para os ex-
-presidentes do Banco Central, 
Henrique Meirelles e Gustavo 
Loyola, além do ex-diretor do 
BC, Geraldo Magella. 
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CORREIO ESPORTIVO

Liberado

Sem trato Jogando bem

Recuperando

TRAGÉDIA

O zagueiro Michel 

Pereira, da Portu-

guesa-RJ, morreu 

aos 33 anos, em um 

acidente de carro. 

O clube da Ilha do 

Governador confir-

mou a morte do jo-

gador no domingo 

(17), após receber a 

informação de fa-

miliares. A diretoria 

classificou o fato como “uma das maiores tragédias da 
nossa história”. O acidente aconteceu na Bahia, estado 

de origem de Michel.

Michel Pereira foi revelado pelo Colo Colo (BA) e pas-

sou por outros clubes baianos, como Serrano e Atléti-
co-BA. Em São Paulo, ele jogou por Ituano e Rio Claro. 

No futebol carioca, além da Portuguesa, ele defendeu o 
Bangu e o Nova Iguaçu. Ele chegou à Lusa carioca neste 

ano e defendeu o clube na Série D do Brasileirão.
Em nota, o clube informou que “tem o seguro de vida 

de todos seus atletas em dia e acionará de imediato”.

Estamos profundamente consternados com essa 

perda irreparável e externamos nossas mais sinceras 

condolências aos familiares, amigos e companheiros de 

equipe de Michel. Nota oficial da Portuguesa-RJ.

Após dez meses de recu-

peração de uma ruptura no 

ligamento cruzado anterior 

do joelho direito, o meia 

Paulinho Paula, do Vasco, 

foi liberado pelo departa-

mento médico e pode ser 
relacionado para jogo.

O presidente do Botafo-

go, Durcesio Mello, negou 
que vá atrás de Neymar. 

“Deus me livre. O Neymar 
para mim é um dos maio-

res jogadores que eu já vi 

jogar. Mas estragou a car-

reira dele”, disse à ESPN.

Em entrevista ao Bola da 

Vez, da ESPN, o atacante 

Braithwaite, do Grêmio, 

disse não entender o que 

o Fluminense está fazen-

do na luta contra o Z4. Se-

gundo o dinamarquês, o 

Flu vem ‘jogando bem’.

Se recuperando da ruptu-

ra do ligamento cruzado 

anterior do joelho esquer-

do, sofrida em setembro, 

o atacante Pedro, do Fla-

mengo, está evoluindo ra-

pidamente e já faz exercí-

cios em máquina.

Reprodução

Michel Pereira morreu aos 33 anos

CORREIO NO MUNDO

Ataque I

Ataque III

Políticos condenaram o ataque

Taxa Pet

Ataque II

SINALIZADORES

Três pessoas foram 

presas após dispa-

rarem sinalizadores 

perto da residência 

do primeiro-minis-

tro de Israel, Benja-

min Netanyahu, na 

noite deste sábado 

(16). Os artefatos ca-

íram na área exter-

na da residência de 

Benjamin Netanyahu 

por volta das 19h30, mas não causaram danos. Ele e sua 

família não estavam no local, segundo o jornal israelen-

se Times of Israel. A investigação está sendo conduzida 

pela unidade Lahav 433 e pelo Shin Bet.

A Rússia realizou no do-

mingo (17) seu maior ata-

que aéreo contra a Ucrâ-

nia em quase três meses, 

em que disparou 120 mís-

seis e 90 drones, matou 

ao menos sete pessoas e 

causou “danos severos” 
ao sistema de energia.

Autoridades confirmaram 
danos à infraestrutura “já 
em estado crítico” e cor-

tes de energia em cidades 

ucranianas. O presidente 

Volodimir Zelenski afir-
mou que o “ataque mas-

sivo teve como alvo todas 

as regiões da Ucrânia”.

Líderes de diferentes par-

tidos políticos em Israel 

condenaram o incidente. O 

presidente Isaac Herzog en-

fatizou a gravidade do caso 

e pediu punições rápidas. 

Líderes de oposição, como 

Benny Gantz e Yair Lapid 

reforçaram a necessidade 

de responsabilizar os auto-

res do ataque. Os detidos 

foram identificados como 
ativistas anti-governo. Um 
deles seria oficial da reserva 
militar israelense, segundo 

o jornal israelense. Os três 

foram inicialmente impedi-

dos de acessar advogados.

Para ter um cachorro na 

Alemanha, o governo está 

cobrando um imposto 

que varia de acordo com 

a quantidade de pets, pe-

rigo da raça e afins. Com 
isso, o país arrecadou 421 

milhões de euros. Um re-

corde no país.

O ataque acontece em um 

momento crítico da guerra, 

com apagões acontecen-

do conforme o inverno se 

aproxima, e no contexto da 

vitória de Trump nos EUA 
-que fez promessas de aca-

bar com a guerra em um 

dia, mas sem dizer como.

Reuters/Folhapress

Sinalizadores atingiram a casa

Israel mata Mohammad Afif

Dupla de volantes do Brasil

Ataque israelense mata chefe de mídia do Hezbollah em Beirute

Gerson e Bruno Guimarães são os favoritos para serem titulares

Um ataque israelense a um 
prédio situado em um bair-
ro densamente povoado de 
Beirute, capital do Líbano, 
neste domingo (17) matou o 
chefe de mídia do Hezbollah, 
Mohammad Afif, de acordo 
com informações de fontes de 
segurança libanesas à agência 
de notícias Reuters.

O episódio aconteceu no 
mesmo dia em que foram di-
vulgadas declarações em que 
o papa Francisco afirma que é 
preciso refletir se a atuação mi-
litar de Israel na Faixa de Gaza 
constitui um genocídio contra 
o povo palestino. A afirmação 
faz parte de trechos de um livro 
publicados pelo jornal italiano 
La Stampa.

O bairro atingido na capital 
libanesa, Ras al-Nabaa, é onde 
se refugiam muitos dos desloca-
dos do sul de Beirute que fogem 
de bombardeios israelenses.

Fontes de segurança disse-
ram que o ataque atingiu o pré-
dio onde ficam os escritórios 

do Partido Social Nacionalista 
Sírio no Líbano. O líder do 
partido afirmou a uma emissora 
local que Afif estava no prédio.

A emissora também infor-
mou que Afif havia sido morto 
e exibiu um vídeo do prédio 
cujos andares superiores ha-
viam desabado, e onde havia 
trabalhadores da defesa civil. 

O Ministério da Saúde libanês 
disse que o ataque matou uma 
pessoa e feriu três. Ainda não 
há, porém, confirmação por 
parte do Hezbollah.

A conta do porta-voz mili-
tar israelense não alertava para 
ordem de evacuação no bairro 
de Beirute em que o prédio es-
tava situado em sua conta no X. 

O Exército Israelense não co-
mentou o ocorrido. Em outro 
episódio, um soldado libanês 
morreu e três foram feridos de-
pois que Israel atacou um posto 
militar em uma cidade ao sul do 
Líbano, de acordo com o Exér-
cito libanês no X.

Afif trabalhou durante anos 
com o ex-secretário-geral do 
Hezbollah, Hassan Nasrallah, 
morto em um ataque aéreo is-
raelense aos subúrbios do sul de 
Beirute em 27 de setembro. Ele 
gerenciou a estação de televisão 
Al-Manar do Hezbollah antes 
de assumir o escritório de rela-
ções com a imprensa do grupo.

Hezbollah e Israel fazem 
ataques mútuos há mais de um 
ano, depois que o grupo islâ-
mico xiita que atua no Líbano 
declarou apoio ao ataque feito 
pelo Hamas em 8 de outubro 
de 2023. No episódio, comba-
tentes do grupo terrorista fize-
ram massacre e reféns no sul de 
Israel. O país, então, declarou 
guerra ao Hamas.

por Lucas Musetti perazolli 

(Folhapress)

Bruno Guimarães e Gerson 
passaram à frente dos concor-
rentes e hoje formam a dupla 
titular de volantes da seleção 
brasileira.

O técnico Dorival Júnior 
escalou Bruno e Gerson du-
rante uma partida e entendeu 
que achou um caminho. Eles 
entraram no intervalo do jogo 
contra o Chile.

Dorival havia planejado 
a seleção com André e Lucas 
Paquetá. André mais fixo, sem 
subir tanto, e Paquetá recuado 
para o papel de segundo ho-
mem de meio-campo.

O Brasil não rendeu as-
sim, Paquetá levou cartão, e a 
saída foi botar Bruno Guima-
rães e Gerson. A equipe ficou 
mais solta desse jeito e acabou 
vencendo o Chile por 2 a 1. A 
dupla foi repetida nos jogos 

diante do Peru e Venezuela 
e seguirá em campo contra 
o Uruguai, nessa terça-feira 
(19), na Fonte Nova.

Ambos são polivalentes 
e podem fazer funções mais 
ofensivas ou defensivas no 
meio-campo. Durante os jogos, 

eles conversam para ver quem 
vai subir mais para que não so-
bre espaço na marcação.

A comissão técnica pensou 
em características mais defini-
das: André primeiro volante e 
Lucas Paquetá segundo volan-
te, mas foi convencida a escalar 
esse meio-campo de mais refino 
com Bruno e Gerson. Dorival 
Júnior está satisfeito com a es-
colha dos dois atrás de Raphi-
nha, o novo meia do time.

O Brasil decepcionou no 
empate por 1 a 1 com a Vene-
zuela, porém, Dorival gostou 
do desempenho e entende que 
o duelo com o Uruguai em 
casa comprovará a melhora 
do trabalho.

Dorival precisa dessa vitó-
ria para não voltar a ficar pres-
sionado no cargo. A seleção 
enfrentará o Uruguai e depois 
ficará quatro meses sem atuar, 
até os compromissos com Co-
lômbia e Argentina em março.

Reprodução/ Redes Sociais

Rafael Ribeiro/CBF

Mohammad Afif foi morto em ataque israelense em Beirute

Gerson está bem cotado pelo técnico Dorival Júnior na Seleção

Na Índia, presos 23 
suspeitos de atear fogo

supertufão destrói 
prédios nas Filipinas

A polícia da Índia prendeu 
23 pessoas no domingo (17) no 
estado de Manipur sob suspeita 
de saquearem e colocarem fogo 
nas casas de legisladores e mi-
nistros, em meio a um protesto. 
A manifestação era contra mor-
tes violentas e desafiava o toque 
de recolher local. Foi o segundo 
dia de agitação na região de Im-
phal, a capital do estado.

Desde maio do ano passado, 
confrontos entre as comunida-
des Meitei e Kuki resultaram 
em pelo menos 250 mortes.

Atualmente, Manipur é di-
vidida em dois enclaves étnicos: 
o vale controlado pelos Meitei 
e as colinas dominadas pelos 
Kuki, separadas por uma exten-
são de terra monitorada pelas 
forças federais.

As tensões aumentaram na 
semana passada, quando uma 
mulher de 31 anos da comuni-
dade Kuki foi queimada viva. 
Grupos Kuki culparam os Mei-
tei pelo ato.

As 23 prisões seguiram-se à 
violência deste sábado (16).

O supertufão Man-Yi atin-
giu a principal ilha de Luzon, 
nas Filipinas, no domingo (17), 
e trouxe chuvas fortes para a 
região da capital, Manila, após 
forçar a retirada de 1 milhão de 
pessoas e danificar edifícios de 
várias áreas. O tufão, que tem 
ventos de 185 km/h, enfraque-
ceu apenas ao atingir a terra na 
cidade de Panganiban, na pro-
víncia de Catanduanes, na noi-
te do sábado (16).

“Evacuamos porque, toda 
vez que há um tufão, a água 

sobe no rio próximo”, disse 
Amalia Santisas, uma das pes-
soas que mora perto das áreas 
costeiras de Manila, a capital, e 
seguiu as ordens de retirada.

Apesar das retiradas, não fo-
ram registradas vítimas fatais, 
embora os ventos fortes do tufão 
tenham danificado casas, escolas 
e prédios comerciais em Catan-
duanes, informou o chefe da de-
fesa civil, Ariel Nepomuceno. O 
sexto ciclone tropical a atingir as 
Filipinas em um mês, o Man-Yi 
avança em direção a Luzon.

O homem suspeito de ter 
atirado uma bomba que atin-
giu um fotógrafo no jogo en-
tre Atlético-MG e Flamengo, 
na partida de volta da final da 
Copa do Brasil, em Belo Hori-
zonte, foi preso neste domingo.

A informação foi confir-
mada pelo vice-governador de 
Minas Gerais, Mateus Simões, 
que ocupa a chefia na ausência 
de Romeu Zema, que está em 
viagem. A identidade do preso 
não foi divulgada.

O fotojornalista atingido é 
Nuremberg José Maria, 67, que 

teve alta hospitalar na última 
sexta (15). Ele fraturou três de-
dos e três ossos no peito do pé.

Por causa dos incidentes, o 
STJD determinou na terça (12) 
a interdição da Arena MRV, es-
tádio do Atlético-MG. O clube 
anunciou que vai recorrer da 
decisão, alegando que não teve 
direito de defesa.

A decisão exige que o Atlé-
tico-MG realize seus jogos 
como mandante em outro está-
dio e com portões fechados até 
comprovar a implementação de 
medidas de segurança.

suspeito de jogar bomba é preso em MG
Divulgação

Arena MRV, casa do Atlético-MG, foi interditada pelo STJD
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O Rio de Janeiro é um estado 

acolhedor por natureza.

Por isso, se você veio ao G20, sinta-se 

em casa. Estamos de braços abertos 

para te receber com a infraestrutura 

que você merece.

Aproveite para visitar lugares 

encantadores na capital e nas outras 

cidades do estado.

O RJ 
          não 
   para,

o G20 
acontece

Saiba mais em

Praia da Foca - Armação dos Búzios

Centro Histórico - Paraty

O governo está estimulando os 

alunos da rede estadual no 

Programa Jovem Repórter no G20.

O RJ é muito mais do que

a capital: explore as 12 regiões 

turísticas do estado.

Casa G20 com debates,  

shows e apresentações

culturais.
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Campos: Qualificação e 
Emprego em novo endereço

Prefeitura de Saquarema 
capacita empreendedores

CORREIO FLUMINENSE

Desenvolvimento sustentável

Transporte de pacientes

Niterói com recorde de empresas

A partir desta segunda-

-feira (18), a Secretaria de 

Qualificação e Empre-

go passa a funcionar em 

novo endereço.  A sede 
da secretaria, que era nos 

altos da rodoviária Rober-

to da Silveira, passou para 

a  Rua 7 de Setembro, nº 

411, em um espaço mais 
amplo e de fácil acesso na 

área central. O secretário 
da pasta, Marcelo Mérida, 

declara que a mudança 
foi feita visando melhorar 

ainda mais a qualidade 

do atendimento à popu-

lação e as condições de 
trabalho dos servidores. 
Entre os serviços, há o Es-

paço da Oportunidade, 
que auxilia as pessoas na 

formatação e atualização 
de currículos, encaminha-

mentos para vagas de tra-

balho e orientações.

A Prefeitura de Saquare-

ma, por meio da Secreta-

ria Municipal de Desen-

volvimento Econômico 
e em parceria com o SE-

BRAE-RJ, está oferecendo 
uma capacitação gratuita 
para os empreendedores 

da cidade. Com o tema 
“Como Satisfazer e En-

cantar os Seus Clientes”, 
a formação tem foco em 
aumentar as oportunida-

des de negócio com as 

vendas do final de ano e é 

voltada para microempre-

endedores, empresários 

e seus funcionários, além 

de pessoas interessadas 

no tema. Para se inscre-

ver, o interessado deverá 

acessar o formulário no 

site da prefeitura.  O even-

to será no dia 25/11, das 

18 às 21 horas, no auditó-

rio do Centro Municipal 
de Educação Padre Ma-

nuel, na Rua Domingos 

de Aguiar Cardoso, 24, no 
bairro Porto da Roça.

A Prefeitura de Saquarema 

venceu, na última quinta 

(14), premiação promovida 
pela ONU chamada “De-

safio Objetivos de Desen-

volvimento Sustentável 

(ODS),” que aconteceu na 
Praça Mauá, na cidade do 
Rio de Janeiro, e faz parte 
do G20 Social, evento que 

antecede o encontro dos 

líderes das maiores eco-

nomias do mundo. O G20 
Social é um evento inédi-

to que tem como objeti-
vo ampliar a participação 
não-governamental nas 
atividades e nos proces-

sos decisórios do Grupo 

dos 20 e que visa garantir 

espaço para as diferentes 
vozes e reivindicações.

Com foco na saúde e bem-

-estar da população, a 
Prefeitura de Itaboraí, por 

meio da Secretaria Muni-

cipal de Saúde (SEMSA), 
atendeu mais de 45 mil 

usuários do Serviço de 
Transporte de Pacientes 

entre os anos de 2021 e 

2023. Somente em setem-

bro deste ano, o serviço 
transportou 5.037 pacien-

tes para atendimentos 

especializados em outros 
municípios e até em esta-

dos como São Paulo, Mi-
nas Gerais e Espírito Santo. 
Vale destacar que o serviço 
conta com mais de 6 mil 

cadastrados atualmente.

Niterói registrou, no tercei-

ro trimestre deste ano, um 

recorde na abertura de 

empresas, de acordo com 

o Boletim de Movimento 

Econômico da Secreta-

ria Municipal de Fazenda 
(SMF). Em julho, agosto e 
setembro, foram abertas 

1619 novas empresas. Foi 

o melhor trimestre des-

de maio de 2021, quando 

o Boletim de Movimento 

Econômico começou a ser 
publicado. Somente em 
setembro, houve a abertu-

ra de 607 novas empresas. 
O resultado mostra Niterói 
como um polo atrativo 

para negócios.

César Ferreira

Divulgação

Secretaria agora conta com novo endereço

Sede da Prefeitura Municipal de Saquarema

G20: Governo realiza 
operações para 
inspeção antibomba

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Polícia Civil (Sepol), está 
realizando varreduras em lo-
cais que sediarão eventos e re-
uniões da 19ª Cúpula de Líde-
res do G20. A ação, conduzida 
pelo Esquadrão Antibomba, 
integra o esquema especial de 
segurança pública do Estado 
para proteger instalações, au-
toridades e o público. Na ma-

nhã deste domingo (17/11), o 
Museu do Amanhã, na Zona 
Portuária, foi alvo de uma des-
sas inspeções.

“O G20 é um evento de 
importância global e nosso 
compromisso é garantir que ele 
aconteça com total segurança e 
tranquilidade. As ações preven-
tivas realizadas pelo Esquadrão 
Antibomba, em conjunto com 
outras ações de segurança, re-

fletem a seriedade com que tra-
balhamos para proteger tanto 
as autoridades quanto a popu-
lação. Esse é um esforço inte-
grado, para assegurar que todos 
os participantes e visitantes 
tenham a melhor experiência 
possível”, declarou o governa-
dor Cláudio Castro.

As operações são realizadas 
por agentes especializados da 
Coordenadoria de Recursos 

Agentes especializados da Polícia Civil atuam 
com auxílio de cães farejadores e equipamentos

Ernesto Carriço

Esquadrão Antibomba da Coordenadoria de Recurso Especiais (CORE)

são Gonçalo vacina 
crianças e adolescentes 
contra a dengue

Maricá: Flim 2024 bate 
recorde e chega a 222 
mil visitantes

A vacina contra a dengue 
(Qdenga) está disponível em 
38 pontos de vacinação para 
crianças e adolescentes de 10 a 
14 anos. A Secretaria de Saúde 
da Prefeitura de São Gonçalo 
aplica o imunizante de segunda 
a sexta, das 8h às 17h. E nas duas 
clínicas municipais Gonçalense 
do Mutondo e da Família Dr. 
Zerbini, no Arsenal, durante a 
semana, das 8h às 21h. Aos sába-
dos, a vacinação ocorre somente 
nas clínicas, das 8h às 12h.

A Qdenga foi incorpora-
da ao Sistema Único de Saúde 
(SUS) pelo Programa Nacio-
nal de Imunizações (PNI) em 
fevereiro deste ano. A vacina 
tem perfil de segurança para 
utilização no grupo adolescen-
te, tendo sido autorizada pela 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa), recomen-
dada pelo Ministério da Saúde 
e protege contra quatro tipos 
de vírus da dengue (Denv-1, 
Denv-2, Denv-3 e Denv-4).

O imunizante é aplicado 
em duas doses com intervalo 
de três meses entre a primeira e 
a segunda dose. A vacina con-

tra a dengue não pode ser apli-
cada, simultaneamente, com 
nenhum outro imunizante. E, 
se o adolescente teve dengue, 
é recomendado aguardar seis 
meses para o início do esque-
ma vacinal, de acordo com o 
Programa Nacional de Imuni-
zação (PNI).

Não podem tomar a vacina 
contra a dengue quem tem aler-
gia grave a um dos componen-
tes, imunocomprometidos e 
gestantes. Para tomar a vacina, 
o gonçalense deve levar cader-
neta de vacinação, cartão do 
SUS e CPF.

“Estamos entrando em um 
período de chuvas e dias quen-
tes, o que propicia a reprodução 
do mosquito Aedes aegypti, 
transmissor da dengue. Além 
da vigilância da população para 
não deixar acumular água para-
da, também pedimos aos pais 
que levem os seus filhos entre 
10 e 14 anos para se vacinar 
contra a doença. A vacinação 
é um ato de amor com o seu fi-
lho e ajuda na saúde coletiva da 
população”, disse a secretária de 
Saúde, Dra. Bianca Serour.  

A 9ª Festa Literária Inter-
nacional de Maricá (Flim) foi 
a maior da história. Um total 
de 221.944 visitantes conferiu, 
entre os dias 1º e 10 de novem-
bro, uma programação com 
mais de 100 horas de conteú-
dos e 65 atividades diversas, 
entre rodas literárias, talk sho-
ws, colóquio, mostra literária, 
apresentações infanto-juvenis, 
shows musicais e exposições. 
Houve aumento de público de 
35% em relação ao ano passa-
do, quando 164.125 mil pes-
soas compareceram.

Foram vendidos cerca de 
400 mil títulos das 100 edito-
ras presentes e 180 selos literá-
rios – média diária de 40 mil 
livros. A quarta-feira, 06/11, 
registrou o recorde de vendas: 
54 mil. Além da feira literária, 
o evento cresceu também em 
espaço físico, ocupando 30 mil 
metros quadrados de área ce-
nográfica montada na orla do 
Parque Nanci.

A estrutura apresentou 
pórticos, tenda imersiva, área 
infanto-juvenil (Flimzinha), 
tenda literária, painéis instagra-
máveis, área de gastronomia, 

três palcos para shows, auditó-
rio com 400 lugares, estandes 
com diversos serviços da pre-
feitura e de parceiros, além de 
estúdios da TV Maricá, Rádio 
e Podcast.

“Foram dias inesquecíveis, 
nos quais a literatura e a cul-
tura despertaram nossas ima-
ginações, conduzindo-nos a 
mundos diversos e fascinantes, 
imersos em magia, sabedoria, 
música e uma alegria conta-
giante. Essa celebração reafir-
ma a importância da leitura e 
da arte como pilares para um 
futuro mais iluminado e inspi-
rador”, destacou o prefeito de 
Maricá, Fabiano Horta.

Por meio da Secretaria de 
Educação, a Prefeitura investiu 
mais de R$ 12 milhões no in-
centivo à leitura: 60.800 pes-
soas, entre alunos, professores, 
aposentados da rede pública de 
ensino e beneficiários dos pro-
gramas educacionais do muni-
cípio, receberam as “Mumbu-
cas Literárias”, vouchers de R$ 
200 para a compra de livros. 
Cada beneficiário ganhou a 
oportunidade de adquirir, pelo 
menos, quatro obras literárias.
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Bernardo Gomes

Imunizante está disponível em 38 pontos de atendimento

Feira teve aumento de 35% de público em relação a 2023

Especiais (Core), que utili-
zam equipamentos avançados, 
como detectores de explosivos, 
sistemas de imagem e um Raio 
X portátil, empregado em casos 
de suspeita de artefatos explosi-
vos. Além disso, a equipe conta 
com identificadores químicos 
com uma biblioteca abrangen-
te de substâncias explosivas. O 
trabalho é reforçado pelo auxí-
lio de cães farejadores altamen-
te treinados.

Entre os cães do esquadrão, 
se destaca Nitro, um pastor 
alemão especializado em de-
tectar substâncias explosivas. 
Ele compõe a equipe junto aos 
pastores belgas Nagan e Julie, 
todos essenciais para garantir 
que nenhum espaço passe sem 
inspeção detalhada.

“As varreduras têm caráter 
preventivo, visando assegurar 
a segurança de todos os presen-
tes nos locais. Embora essa seja 
uma atribuição da Polícia Fede-
ral, estamos oferecendo suporte 
para garantir que os eventos do 
G20 transcorram com tranqui-
lidade e segurança. Os cães fare-
jadores são fundamentais para 
complementar nosso trabalho 
- explicou André Ferrão, chefe 
do Esquadrão Antibomba.

Além do Museu do Ama-
nhã, outros locais estraté-
gicos foram inspecionados 
neste domingo, incluindo 
o Museu de Arte Moderna, 
Copacabana Palace, hotéis 
que receberão comitivas es-
trangeiras e outros pontos 
relevantes para o evento.

“A Polícia Civil atua na 
investigação, mas também na 
prevenção. Essas varreduras 
estão programadas para todo 
o período do evento, a fim de 
afastar qualquer risco dos par-
ticipantes e da população”, disse 
o secretário de Polícia Civil, de-
legado Felipe Curi.
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Excesso de chuva afunda 
pista e contenção em Taquara

Alô, alô planeta: 773 milhões 
passam fome nesse instante

Intolerância religiosa marca Madureira

9º BPM prende um e apreende carga  

Skatista vândalo picha prédio  

Em decorrência da gran-
de ocorrência de chuvas, 
o afundamento da pista 
causou o desmorona-
mento de uma conten-
ção do Rio Grande, em 
Taquara (Jacarepaguá, 
Zona Oeste), nesse sá-
bado (16), abrindo uma 
cratera que interditou to-
talmente a Avenida Anto-
nieta Campos da Paz, na 
altura da Estrada Mare-

chal Miguel Salazar Men-
des de Moraes. 

Após a Defesa Civil 
Municipal constatarem 
a ruptura do material de 
contenção na margem do 
rio, a Subprefeitura de Ja-
carepaguá decidiu isolar a 
área, de modo a garantir a 
segurança de motoristas 
e pedestres. A Fundação 
Rio-Águas informou que 
fará reparos na via.

773 por cada milhão que 
passa fome. Com essa fi-
nalidade, instituições não 
governamentais, como 
‘Rio da Paz’ e ‘Ação da 
Cidadania’, promoveram 
uma manifestação ‘ex-
plícita’ contra a fome, ao 
disporem, propositalmen-
te em frente ao ‘suntuo-
so’ Copacabana Palace, 
pratos brancos com uma 
cruz vermelha no centro, 
na quantidade mencio-
nada, representando as 
773 milhões (dados das 
Nações Unidas) que pas-

sam fome diariamente no 
mundo.  

Praticamente às vés-
peras do G20, a iniciativa 
tomou duas faixas na areia 
(uma em português e ou-
tra em inglês), com a frase 
lapidar “Quem tem fome, 
tem pressa”, imortalizada 
pelo sociólogo Betinho 
(1935-1997), criador da Ação 
da Cidadania. Esta é a pri-
meira vez que, em 17 anos, 
que o Rio da Paz convida 
uma instituição parceira 
para participar de um ato 
público da organização.

Mais um caso de intole-
rância religiosa foi regis-
trado em Madureira (Zona 
Norte), onde a Polícia Civil 
investiga o ataque racis-
ta contra o escultor can-
domblecista João Carlos 
do Carmo Júnior, que 
teve a porta de seu apar-
tamento pichada com 
ofensas e ameaças, como: 

“Bruxo, filho do Diabo, pe-
gue suas imagens e suma 
do nosso condomínio ou 
vamos invadir e quebrar 
tudo e depois queimar 
em nome de Jesus. V. dos 
Infernos”. 

Enquanto a 29ª DP 
(Madureira) vai investigar 
o caso, a OAB se compro-
meteu a acompanhá-lo.

Em mais um desdobra-
mento da Operação Tor-
niquete (contra roubos, 
furtos e receptação de 
cargas e veículos), agen-
tes do 9º BPM (Rocha 
Miranda) recuperaram, 
nesse sábado (16), na rua 
Leocádio Figueiredo, em 
Guadalupe (Zona Norte), 
uma carga roubada de 

cerveja e outras bebidas 
(que vinha do Complexo 
da Maré, na Zona Norte, 
com destino à Baixada 
Fluminense. Um suspei-
to foi preso e apreendida 
suma pistola falsa. Ele foi 
autuado em flagrante por 
associação criminosa, re-
ceptação e adulteração 
de sinal identificador.

Devido ao monitoramen-
to permanente de câme-
ras de vigilância, um vân-
dalo skatista foi flagrado 
pichando a parede de um 
prédio comercial no nú-
mero 20 da rua São José 
(centro).  

Mas o pichador não 
está sozinho. Segundo o 
porteiro de um edifício 

próximo, é costume de 
alguns skatistas, vindos 
da Praça XV, cometerem 
vandalismo e pichações 
na região, em especial, 
‘prédios históricos’. No 
caso da rua São José, o cri-
minoso, após danificar o 
espaço público, tirou uma 
‘selfie’ na porcaria que 
considera ‘obra prima’. 

Reprodução redes sociais

Antônio C. Costa D24am

Excesso de chuvas causou desmoronamento de contenção

Manifestação serve para realçar tamanho da dívida global

POR MARCELLO SIGWALT

Sob gestão ‘brasilis’ do G20, 
Rio deverá faturar R$ 600 mi
Evento ‘guinda’ cidade ao status de protagonismo global 

Por Marcello Sigwalt

Sob a presidência brasileira 
do G20 – encontro das maiores 
economias mundiais, que ocor-
re nessa segunda e terça-feiras 
(18 e 19) – a economia do Rio 
de Janeiro deverá movimentar 
mais de R$ 600 milhões, que 
ganha ‘status’ de protagonismo 
global. 

Tal montante corresponde à 
soma das despesas operacionais 
(R$ 226,3 milhões) – em in-
fraestrutura, aluguel de espaços 
e serviços diversos –; de gastos 
dos mais de 120 mil participan-
tes e do valor investido (R$ 32 
milhões) na reforma do Museu 
de Arte Moderna (MAM), que 
sedia a reunião de Cúpula do 
Líderes. Dentro desse cálculo, 
ainda estão incluídos mais de 
130 eventos realizados no Rio, 
associados à reunião das 21 na-
ções e blocos das economias, 
além de 27 órgãos municipais, 
entre dezembro de 2023 a no-
vembro deste ano.

Na avaliação do prefeito 
Eduardo Paes, “o G20 no Rio é 
mais do que um evento econô-
mico, é uma vitrine da capaci-
dade do Rio de integrar a agen-
da global de desenvolvimento. 
Esse legado de transformação e 
impacto econômico que vemos 
é resultado do compromisso 
de todos os órgãos e da dedi-
cação de cada cidadão carioca 
que participa da construção de 
um Rio mais forte e conectado 
com o mundo”.

Desenvolvida pela Prefei-
tura do Rio, por meio do Ins-
tituto Fundação João Goulart 
(FJG), do Comitê Rio G20 e 
da Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Urbano e Eco-
nômico (SMDUE), a publica-
ção “G20 em Dados” detalha o 
impacto econômico, os desafios 
organizacionais e o papel fun-
damental da cidade no cenário 
internacional. Com a Cúpula 
do G20 em 2024, o Rio reafir-
ma sua posição como uma das 
cidades mais dinâmicas para 
eventos globais.

No entendimento da pre-
sidente do Instituto Fundação 
João Goulart, Rafaela Bastos, 
“o G20 em Dados” reafirma o 
potencial do Rio para eventos 

de grande escala, deixando um 
legado tangível de coopera-
ção e infraestrutura aprimora-
da, consolidando sua imagem 
como uma cidade pronta para 
os desafios do presente e do 
futuro. Gosto de destacar a 
competência de servidores do 
Programa Líderes Cariocas, da 
Prefeitura do Rio, na constru-
ção desse relatório. Os números 
do G20 no Rio ajudam a reve-
lar uma cidade global que não 
se esquece daquilo que a faz 
única: os cariocas”.

Por seu turno, o presiden-
te do Comitê Rio G20, Lucas 
Padilha acentua que “o Rio é 
o Brasil no mundo. As pautas 
do G20 se traduziram em mais 
de uma centena de reuniões ao 

longo de um ano. Alianças glo-
bais, comunicados, declarações, 
regras e padrões que impactam 
as finanças e a política de todo 
o mundo foram produzidos 
no Rio, buscando um futuro 
sustentável para o crescimento 
econômico. Os impactos eco-
nômicos nos setores de eventos 
e negócios reforçam a estratégia 
de décadas, consolidada sob a 
liderança do prefeito Eduardo 
Paes, de sediar grandes eventos 
internacionais na cidade. O le-
gado, porém, é também diplo-
mático, simbólico e intangível.

Em mais de 900 horas de 
eventos, com participação de 
270 ministros e vice-ministros 
estrangeiros, 120 mil pessoas e 
seis prêmios Nobel.

 Marcos de Paula - Prefeitura do Rio

Em poucos dias, expectativa é de que G20 movimente milhões de reais na cidade

adaptação exigirá R$ 5 bilhões
Soma decorre de estudo de prefeitos, capitaneado por Paes

Por Marcello Sigwalt

Uma conta de US$ 800 
bilhões anuais (cerca R$ 5 bi-
lhões) de governos nacionais e 
instituições de desenvolvimen-
to e fomento por ano até 2030, 
tendo em vista adaptações, em 
meio a mudanças climáticas. 
Essa é a estimativa levantada 
por líderes do Urban20 – re-
união de prefeitos de todo o 
mundo, em paralelo ao G20 – 
durante painel intitulado ‘Ar-
mazém da Utopia’.  

Durante o evento, o prefei-
to Eduardo Paes, e sua colega 
de Paris, Anne Hidalgo – que 
atuaram como ‘porta vozes’ 
do C20, do Pacto Global pelo 
Clima e Energia e da rede C40 
de prefeitos –salientaram que a 
atual edição do G20 é um ‘mo-
mento oportuno’ para a adoção 
de tais medidas.  

A soma ‘astronômica’ resul-
ta de trabalho conjunto realiza-
do pelo prefeito do Rio, de Pa-
ris e do economista americano 

Jeffrey Sachs, no período de um 
ano e meio, visando identificar 
fontes alternativas de financia-
mento, como bancos e entida-
des de fomento internacionais.

 Segundo Paes, “o grande 
desafio que temos é encontrar 
um caminho mais ágil para cap-
tar esses recursos. Temos uma 

oportunidade política rara. Va-
mos conversar amanhã com o 
presidente Lula sobre o tema. A 
ideia é que na condição de pre-
sidente do G20 e no ano que 
vem na Cop30 (Belém) leve 
essas reivindicações aos líderes 
mundiais”. 

Em contraponto, Anne Hi-

falgo admitiu que ‘uma onda 
de negacionismo’ poderá ‘atra-
palhar um pouco’ as demandas 
das cidades:

“Há vários líderes nacionais 
que pensam como nós, que as 
cidades podem ir mais rápi-
do nas adaptações contra as 
mudanças climáticas. Mas há 
forças contrárias, interesses po-
derosos, que podemos observar 
desde Javier Milei na Argentina 
ao presidente eleito dos Estados 
Unidos, Donald Trump, que 
trabalham para desacreditar a 
ciência e negar as mudanças cli-
máticas”, acentuou Anne.

A prefeita parisiense adver-
te que “há populistas que apre-
sentam nossas cidades como 
algo elitista. Que é preciso 
valorizar as áreas rurais. Mas 
a cidade depende do campo 
para se alimentar como o cam-
po precisa das cidades para ter 
mercado para suas produções. 
T Na democracia não pode ha-
ver espaços para o descrédito e a 
difamação”. 

 Beth Santos - Prefeitura do Rio

Eduardo Paes lidera movimento global de prefeitos

Furtos: CeT-Rio usará 
cabos de baixo custo

Para amenizar o número de 
furtos de cabos de cobre na ci-
dade, a CET-Rio vai começar a 
implantar, em regime de teste, 
novos cabos sem qualquer valor 
comercial nos sinais de trânsito. 
O primeiro cruzamento a rece-
ber esse material será o novo si-
nal que está sendo instalado na 
Avenida Professor Pereira Reis 
com Avenida Rodrigues Alves, 
no Santo Cristo.  

Na tentativa de amenizar o 
problema, serão tomadas medi-
das, como a soldagem ou con-
cretagem das caixas onde são 
abrigados os cabos. Nos locais 
mais críticos, os cabos elétricos 

também são enterrados no solo 
para que não sejam alvos de no-
vos furtos.

Alguns sinais podem levar 
horas ou até dias para serem 
reparados, pela grande quanti-
dade de material furtado e da 
complexidade para reposição. 
Com o novo projeto, a CE-
T-Rio pretende reduzir estes 
transtornos.

Desde o início da série his-
tórica, em 2021, já foram fur-
tados mais de 261 quilômetros 
de cabos semafóricos, que acio-
nam eletricamente os sinais da 
cidade. O prejuízo acumulado é 
de mais de R$ 3,2 milhões.  

Senac RJ e Cisco: convite 
para o mundo ‘tecno’

Já pensou em entrar no mun-
do da tecnologia ao lado de uma 
big tech referência mundial em 
soluções de redes e segurança? 
Essa é a oportunidade que a par-
ceria Senac RJ e Cisco Academy 
oferece, até o dia 8 de dezem-
bro, para minicursos gratuitos 
com certificados das áreas de 
transformação digital, dados ou 
cibersegurança, da plataforma 
da Cisco Basta ter um celular e 
idade mínima de 14 anos!

Minicursos online com di-
reito a certificado:

 � Introdução à Ciência de Da-
dos (6h)

 � Introdução à Transformação 

Digital (6h)
 � Introdução à Ciberseguran-

ça (6h)

FASE 2

Após a realização de um mi-
nicurso (seis horas), o Senac RJ 
selecionará as alunos com a me-
lhores notas para preencher as 
30 vagas ofertadas no novo cur-
sos de IA do Senac RJ: Inteli-
gência Artificial Sem Mistérios, 
online, com instrutor remoto 
(ao vivo) nos dias 11, 18 e 25 de 
janeiro de 2025. 

Importante: é necessário 
ter computador com acesso à 
Internet.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Escola de Nova Iguaçu é 
destaque na alfabetização
Município alcançou o 1º lugar em iniciativas educacionais

O Dia Nacional da Alfa-
betização, celebrado em 14 de 
novembro, destaca a impor-
tância de ler e escrever como 
ferramentas de transformação 
social. Na Escola Municipal 
Maria Eliondas dos Santos, 
uma das 148 da Prefeitura de 
Nova Iguaçu, essa missão tem 
dado um belo resultado.

Recentemente, a escola foi 
finalista regional em boas prá-
ticas de alfabetização, contri-
buindo para que Nova Iguaçu 
alcançasse o 1º lugar em ini-
ciativas educacionais. Esse re-
conhecimento veio por meio 
do projeto “Eu Também Sou 
Por Mim”, que representou a 
escola no Concurso Estadual 
“Prêmio Magda Soares: trans-
formando vidas pela leitura”. 
O projeto agora avança para a 
etapa estadual, após se desta-
car entre as escolas da Baixada 
Fluminense.

Segundo dados do IBGE, a 
taxa de alfabetização no Brasil 
atingiu 93% em 2022. No en-
tanto, ainda existem 11,4 mi-
lhões de pessoas com 15 anos 
ou mais que não conseguem ler 
e escrever um bilhete simples. 
É frente a essa realidade que 
a Escola Maria Eliondas ado-
ta práticas inovadoras, como 
oficinas de leitura e atividades 
lúdicas que envolvem alunos 
e suas famílias no processo de 
aprendizagem.

A professora Fernanda Ma-
ria Sales Ramos, que liderou o 
projeto, explica: “Nosso obje-
tivo era não só alfabetizar, mas 
também criar um ambiente 
onde as crianças se apaixonas-

sem pela leitura. Trabalhamos 
para que elas se sentissem ca-
pazes de criar suas próprias his-
tórias e expressar suas identida-
des.” Fernanda utilizou poemas 
indígenas para engajar as tur-
mas do primeiro ano e infantil 
cinco, promovendo atividades 
criativas como a produção de 
um álbum com fotos e textos 
das próprias crianças.

O projeto não apenas al-
cançou o primeiro lugar na 
etapa regional, mas também 
tem transformado vidas. “A 
ideia é que, ao desenvolverem 
suas habilidades de leitura e 
escrita, eles possam acreditar 
em seus sonhos e transformar 
suas realidades”, complemen-

ta Fernanda.
Clarice Ribeiro da Costa, 

diretora-geral da escola, des-
taca a dedicação contínua da 
equipe: “A nossa escola tem 
um perfil alfabetizador que é a 
nossa identidade. Tudo o que 
a criança aprende aqui, ela leva 
para a vida. É emocionante ver 
famílias reconhecendo esse tra-
balho, vivendo um sonho que 
não tiveram no passado. Nos 
dedicamos de corpo e alma para 
que a alfabetização aconteça de 
verdade e transforme vidas.”

A Secretária Municipal de 
Educação, Maria Virgínia An-
drade Rocha, também celebrou 
o reconhecimento da escola. “A 
leitura e a escrita permitem o 

desenvolvimento de habilida-
des, conhecimentos e atitudes 
que impactam positivamente 
na vida escolar de cada aluno 
da rede municipal. Este prêmio 
representa o resultado das po-
líticas públicas municipais de 
Nova Iguaçu desde a primeira 
infância na alfabetização.”

Para Gabriely Gomes de 
Sant’Ana, diretora-adjunta, 
cada sorriso ao ver uma criança 
lendo suas primeiras palavras é 
uma vitória: “A gente acredita 
que todos têm direito ao apren-
dizado e é isso que buscamos 
todos os dias: construir uma 
sociedade mais justa e letrada, 
onde todos saibam ler, escrever 
e se expressar.”

Divulgação

Escola Municipal Maria Eliondas dos Santos é uma das 148 da rede municipal de ensino

Magé receberá R$ 3,6 milhões 
em emendas parlamentares

O deputado estadual Vi-
nicius Cozzolino destinou 
R$ 3,6 milhões em emendas 
parlamentares para Magé, 
sua base eleitoral, distribuí-
das entre 2024 e 2025. No 
orçamento do próximo ano, 
R$ 1.052.232,00 serão desti-
nados à saúde, possibilitando 
a aquisição de equipamentos 
essenciais, como um video-
laparoscópio para cirurgias 
de vídeo, um aparelho de 
anestesia e um cistoscópio 
para diagnóstico de doenças 
do trato urinário inferior. A 
educação também será bene-
ficiada com R$ 621.141,00 
para o custeio da rede de 
ensino e R$ 50.000,00 para 
o escoramento das ruínas da 
Capela Nossa Senhora da Es-
trela, patrimônio histórico e 
turístico de Magé.

“Continuarei batalhando 
por avanços na Saúde e Edu-
cação de Magé. As emendas 
impositivas permitem que de-
putados direcionem parte do 
orçamento estadual para aten-
der necessidades dos municí-
pios da Baixada e do interior, 
que muitas vezes ficam em se-
gundo plano. Equipamentos 
como esses reforçarão o Hos-
pital de Magé, reinaugurado 
recentemente, oferecendo o 
suporte que nossa população 
merece. E destinamos tam-
bém mais de R$ 600 mil para 
fortalecer a educação mageen-
se,” explica Cozzolino.

Emendas 2024

Em 2023, pela primeira 
vez, deputados estaduais do 
Rio de Janeiro puderam parti-
cipar ativamente da definição 
do orçamento estadual por 
meio de emendas impositivas. 

Neste ano, Cozzolino alo-
cou quase R$ 2 milhões (R$ 
1.915.899) para Magé, e os 
recursos ainda estão em pro-
cesso de pagamento.

Para a saúde, foram des-
tinados mais de R$ 1 milhão 
para compra de quatro apare-
lhos de ultrassonografia,um 
aparelho de endoscopia, um 
ultrassom endobrônquico 
que será um grande aliado na 
oferta de exames de doenças 
oncológicas, dois aparelhos 
de espirometria, onze venos-
cópios e três equipamentos 
cirúrgicos de alta frequência, 
todos voltados para a rede de 
urgência e emergência e cirur-
gias eletivas.

No setor educacional, o 
município receberá R$ 700 
mil, com R$ 400 mil desti-

nados à implantação de dois 
laboratórios de robótica nas 
unidades Faetec da cidade. 
Outros R$ 300 mil serão dis-
tribuídos para reformas no 
Colégio Alda Bernardo, na 
biblioteca do CIEP Brizolão 
260 e no laboratório de infor-
mática do Colégio Estadual 
São Francisco de Assis. 

“Este foi o primeiro ano 
que o orçamento recebeu 
os recursos indicados pelos 
parlamentares, e, como toda 
novidade, o processo de im-
plementação está em fase de 
ajustes. Esperamos que o pa-
gamento seja concluído até o 
fim do ano, permitindo que 
Magé receba esses recursos 
fundamentais para a saúde e 
educação da nossa popula-
ção,” finaliza Cozzolino.

Divulgação

O deputado estadual Vinícius Cozzolino

Com a limpeza das pistas 
realizada por equipes do Go-
verno do Estado e o tempo 
firme, o sistema “Pare e Siga” 
voltou a funcionar na Serra 
de Paracambi (RJ-127), na 
manhã deste domingo (17). A 
rodovia ficou interditada du-
rante todo o sábado por causa 
do risco de deslizamentos de 
terra durante as chuvas na re-
gião. Agentes do DER-RJ per-
manecem no local, que passa 
por obras, no trecho entre a 
Serra de Paracambi e Mendes.

O tráfego nas pistas só é 
permitido entre 5h e 10h e 
das 17h à meia-noite. Apenas 
veículos leves (carros, motos e 
micro-ônibus) podem circu-
lar no trecho, dentro dos ho-
rários estabelecidos. No local, 
o DER instalou placas para 
sinalização das obras e quatro 
painéis fotovoltaicos de men-
sagens foram colocados na 
subida da serra e no final do 
trecho em obras, em Mendes, 
para alertar os motoristas.

“Seguimos acompanhan-
do as condições climáticas 
por meio do CEMADEN-
-RJ, que fica no CICC. 
Nosso Comitê de Chuvas 
está a postos para  atender as 
demandas dos municípios e 
garantir a segurança da nossa 
população”, ressaltou o gover-
nador Cláudio Castro.

As obras na RJ-127, que 
foi afetada pelas fortes chuvas 
de fevereiro, com deslizamen-
to de terra e erosões na pista, 
incluem a construção de uma 
ponte de 150 metros, 22 con-
tenções de encosta, recupera-
ção do pavimento, sinalização 
e drenagem, com duração pre-
vista para 12 meses.

Paracambi: 
Sistema “Pare 
e Siga” volta 
a funcionar

CORREIO DA BAIXADA

Caxias inaugura Centro de 
Referência de Medicina

Japeri realiza conscientização 

da campanha Novembro Azul

Serviços oferecidos

Atendimento móvel da Enel

Em Duque de Caxias, as 

Práticas Integrativas e 

Complementares - PICS 

são uma realidade desde 

o ano de 2018, com a im-

plantação do Programa 

Municipal de Práticas In-

tegrativas e Complemen-

tares. Com o objetivo de 

expandir o acesso da po-

pulação a este serviço, a 

Prefeitura de Duque de 

Caxias, através da Secre-

taria Municipal de Saúde, 

inaugurou na quarta-fei-

ra (13), o Centro de Refe-

rência de Medicina Tradi-

cional Chinesa e Práticas 

Integrativas Complemen-

tares (PICS), instalado na 

UBS Nair Borges Fernan-

des, no bairro Figueira. Na 

oportunidade, o prefeito 

Wilson Reis e a secretária 

de Saúde, dra. Célia Ser-

rano, firmaram convênio 
com representantes da 

UFRJ para implantação do 

projeto Farmácia Viva, vol-

tado para o processamen-

to de plantas medicinais e 

fitoterápicos.
O projeto de criação do 

Centro de Referência de 

Medicina Tradicional Chi-

nesa e Práticas Integrativas 

Complementares contou 

com o reforço da parceria 

firmada com represen-

tantes da Universidade de 

Gansu de Medicina Chine-

sa, proporcionando inter-

câmbios nas áreas de pes-

quisa, desenvolvimento 

farmacêutico, médico e na 

educação internacional da 

medicina tradicional chi-

nesa. A parceria também 

proporcionou a viagem 

de alguns profissionais de 
saúde da rede municipal à 

China, para compartilhar 

conhecimentos e viven-

ciar, na prática, a aplicação 

dos métodos da medicina 

chinesa.

Tema do Novembro Azul 

2024, a conscientização 

sobre a ‘Saúde Integral do 

Homem’ tomou conta da 

Praça Vereador Wendel Co-

elho, na manhã da última 

quinta-feira, (14).  A ação 

da Prefeitura, por meio da 

Secretaria Municipal de 

Saúde (Semus), foi uma ini-

ciativa da Unidade Básica 

de Saúde do Alecrim, equi-

pe Primavera, que levou 

acolhimento, atendimen-

to médico e informação 

para o público masculino, 

principalmente aos moto-

taxistas que atuam na re-

gião. A ação do Novembro 

Azul acontece dentro do 

Programa de Mobilização 

da Saúde, que leva a Aten-

ção Básica para o interior 

dos bairros e para locais 

de grande circulação de 

pessoas. Participando pelo 

segundo ano, o mototaxis-

ta Márcio, recebeu orien-

tações, verificou a pressão 
arterial e levou para casa 

as cartilhas informativas 

sobre o pré-natal, planeja-

mento familiar, vasectomia 

e câncer de próstata.

O evento contou ainda 

com consultas de clínica 

médica, testes rápidos de 

HIV, Sífilis e Hepatite B e 
C; e atendimentos de au-

riculoterapia (aplicação 

de sementes em pontos 

específicos da orelha, 
para auxiliar no trata-

mento de problemas de 

saúde como enxaqueca, 

lesões musculares e insô-

nia). O ponto de mototáxi 

da Praça Vereador Wen-

del Coelho possui 46 pro-

fissionais em cada turno 
de trabalho. Segundo a 

subsecretária da Pasta, 

Helen Santos, desta for-

ma a saúde preventiva se 

faz presente no dia a dia 

da população. 

Nesta segunda-feira (18), 

a Enel Distribuição Rio le-

vará o atendimento móvel 

para Magé. O objetivo é 

facilitar o acesso dos clien-

tes a serviços fornecidos 

pela companhia. A unida-

de móvel vai oferecer os 

mesmos serviços das lojas 

físicas: adesões, troca de ti-

tularidade, parcelamentos, 

religações, negociações de 

débitos e ligações novas.

A van da Enel aguarda 

os clientes na Praça Sete 

de Setembro, no bairro 

de Piabetá. A companhia 

também disponibiliza di-

versos canais digitais para 

atendimento.

Divulgação

Divulgação

Centro foi instalado na UBS Nair Borges Fernandes

Ação aconteceu na Praça Vereador Wendel Coelho

POR CARLOS MARTINS
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Pesquisa realizada pela 
Confederação Nacional de Di-
rigentes Lojistas (CNDL) em 
parceria com o Serviço de Pro-
teção ao Crédito (SPC Brasil) 
aponta um cenário promissor, 
mas também desafiador, para o 
varejista que ainda não investiu 
em tecnologia para vendas on-
line. O estudo, divulgado pela 
Câmara de Dirigentes Lojistas 
de Petrópolis, revela que 67% 
das empresas do setor de comér-
cio e serviços no Brasil utilizam 
o WhatsApp como principal ca-
nal de vendas. Em segundo lugar 
aparecem as redes sociais (57%), 
seguidas pelas lojas e escritó-
rios  físicos (47%) e pelos sites 
(12%). Os dados evidenciam a 
necessidade de modernização 
do comércio varejista petropo-
litano para acompanhar essa 
transformação digital, aderindo 
a estratégias que integrem o fí-
sico e o digital, como o modelo 
omnichannel.

Para o presidente da Câ-
mara de Dirigentes Lojistas de 
Petrópolis (CDL), Claudio 
Mohammad, investir em tecno-
logia e modernizar os canais de 
vendas é essencial para a sobre-
vivência e expansão do setor lo-
cal. “Os números mostram que 
há uma grande parcela de lojis-
tas ainda longe das inovações 
tecnológicas. O consumidor 
atual busca comodidade e uma 
experiência de compra fluida, 
seja no ambiente físico ou digi-
tal. As empresas que consegui-
rem oferecer essa experiência 
integrada terão uma vantagem 
competitiva em relação às de-
mais”, destaca Mohammad.

A pesquisa da CNDL e 
SPC Brasil também mostra 
que 41% dos empresários estão 
dispostos a investir em divulga-
ção para impulsionar suas ven-

das. Entre os canais pagos mais 
utilizados, redes sociais como 
Instagram e Facebook são os 
preferidos (21%), seguidos pela 
panfletagem (13%) e pelo Goo-
gle (11%). Em média, as empre-
sas investem R$ 880 mensais 
em estratégias de comunicação 
para atingir o público-alvo.

Cláudio Mohammad ex-
plica que a presença digital é 
cada vez mais determinante 
para o sucesso de uma empresa. 
“O comportamento do con-
sumidor mudou e o comér-
cio precisa acompanhar essa 
transformação. Não basta estar 
nas redes sociais; é preciso um 
planejamento sólido que inclua 
anúncios direcionados e uma 
gestão ativa dos perfis online, 
promovendo o engajamento 
com o público,” ressalta.

Um canal de vendas no 
WhatsApp atualmente é cru-
cial para as empresas, pois per-
mite uma comunicação direta 
e imediata com os clientes. Fa-
cilita o atendimento personali-
zado, aumenta o engajamento 
e a satisfação do cliente, e pode 
impulsionar as vendas com 

ofertas e promoções exclusivas. 
A forma de vendas por meio 
desta rede social, em especial, 
se tornou popular.

Apesar de os números da 
pesquisa indicarem uma forte 
presença digital, apenas 12% das 
empresas utilizam sites como 
canais de venda, o que repre-
senta uma oportunidade para o 
comércio varejista de Petrópolis. 
“Os lojistas que ainda não explo-
raram essa possibilidade devem 
considerar investir na área para 
alcançar clientes em potencial 
que preferem realizar compras 
online, ampliando as possibili-
dades de venda”, afirma o presi-
dente da CDL Petrópolis.

A necessidade de adotar 
uma estratégia omnichannel é 
um dos pontos ressaltados por 
Cláudio Mohammad. Ele expli-
ca que, ao integrar os pontos de 
venda físicos com os digitais, os 
lojistas petropolitanos podem 
proporcionar uma experiência 
mais completa e satisfatória 
para os consumidores. “Uma 
estratégia omnichannel permi-
te ao cliente, por exemplo, fazer 
uma compra online e retirar o 

produto na loja física, ou ainda 
resolver problemas e trocas di-
retamente na loja, o que facilita 
a vida do consumidor e reforça 
a fidelidade à marca”, completa.

“Realizamos uma palestra 
com Ladmir Carvalho, CEO 
da AlterData, esta semana so-
bre uso da inteligência artificial 
e tivemos lotação esgotada para 
o evento. É crucial hoje para as 
empresas trilharem o caminho 
digital e estamos empenhados 
em estimular essa transforma-
ção”, frisa Cláudio Mohammad.

Para a CDL Petrópolis, essa 
adaptação ao cenário digital é 
um passo fundamental para que 
o comércio local se torne mais 
competitivo e acompanhe as 
transformações do mercado. Se-
gundo Mohammad, a entidade 
está empenhada em auxiliar os 
lojistas com orientações e capa-
citações para que invistam em 
inovação. “Nosso papel é pro-
mover o desenvolvimento do 
comércio local e, para isso, preci-
samos incentivar a digitalização 
e o uso das novas tecnologias 
que facilitam a gestão e ampliam 
o alcance das empresas”, frisa.

CDl Petrópolis reforça importância 
do investimento em tecnologia

Reprodução

Estudo aponta que 67% do comércio varejista do país vende pelo Whatsapp

Precariedade na sinalização é 
apontada por levantamento
Associação destaca o impacto negativo para o turismo petropolitano

Uma sinalização adequada 
tem o potencial de transformar 
a experiência turística, garan-
tindo que visitantes encontrem 
facilmente pontos de interesse e 
serviços. Não é o que acontece 
em Itaipava. Um levantamento 
da UNITA - Unidos por Itai-
pava -, associação formada por 
empresários e comerciantes, 
destaca a urgência de melho-
rias na sinalização turística e de 
trânsito no distrito. As condi-
ções precárias das placas afetam 
a visibilidade e a segurança, 
prejudicando a experiência dos 
visitantes. A UNITA enfatiza a 
necessidade de uma sinalização 
clara e bem conservada para 
apoiar o desenvolvimento sus-
tentável da região e valorizar a 
experiência do visitante.

Itaipava, com seu charme 
natural e suas inúmeras op-
ções gastronômicas e de hos-
pedagem, representa um polo 
turístico essencial. De acordo 
com a associação, o bairro é 
responsável por cerca de 30% 
do PIB de Petrópolis. No en-
tanto, muitos dos sinais indi-
cativos, que orientam tanto os 
turistas quanto os moradores, 
estão em estado de abandono, 
além de mostrar uma falta de 
padronização da comunica-
ção visual.

Placas antigas de madeira 
com indicações de restauran-
tes, hotéis e atrações, que ficam 
dispostas em locais como o tre-
vo de Bonsucesso e o Horto-
mercado Municipal, por exem-
plo, estão desgastadas, com 
letras pequenas e até posicio-

nadas de maneira desfavorável. 
Placas na União e Indústria via 
que “corta” o distrito, também 
apresentam problemas, como 
pichações, sujeira e danos es-
truturais, com algumas até vi-
radas ou de cabeça para baixo. 
Algumas delas trazem pouca 
informação e palavras soltas 
como “gastronomia”, “artesa-
nato” e “pousadas”, mas sem, 
de fato, cumprirem sua função 
de direcionamento.

Outro problema identifica-
do pela UNITA é a vegetação 
que, muitas vezes, esconde a 
sinalização. Em diversos pon-
tos, o mato e galhos de árvores 
cobrem as placas, dificultando 
a visibilidade, especialmente à 

noite, o que coloca em risco a 
segurança de motoristas e pe-
destres. Esse problema se agra-
va em períodos de movimento, 
como quando há grandes even-
tos na região.

O presidente da UNITA, 
Alexandre Plantz, ressalta a 
importância da adequação da 
sinalização para apoiar o turis-
mo e os negócios locais.”Itai-
pava não é apenas um destino 
de lazer, mas um motor eco-
nômico para Petrópolis. Preci-
samos de uma sinalização que 
esteja à altura da nossa impor-
tância turística. Eventos que 
movimentam a rede hoteleira 
e os restaurantes da região, 
mostram que nossa infraestru-

tura precisa ser melhor prepa-
rada para receber esse público. 
Uma sinalização clara e bem 
conservada faz parte dessa pre-
paração e reflete o cuidado que 
queremos transmitir aos visi-
tantes”, destacou Plantz.

Fabrício Santos, secretário 
da UNITA, reforça a urgência 
das melhorias. “É essencial que 
Petrópolis invista na manuten-
ção e modernização das sinali-
zações de Itaipava. Queremos 
que o turista tenha uma expe-
riência agradável e segura ao 
explorar a região. Além de for-
talecer o turismo, melhorias na 
sinalização também garantem a 
qualidade de vida dos morado-
res”, concluiu o secretário.

Divulgação/UNITA

Placas apresentam desgastes, pixações e até mesmo vegetações atrapalhando a visibilidade

PETROPOLITANAS

Orquestra Teatro Imperial 
realiza audições para projeto

 Vereadores votam contra 
apoio ao fim da escala 6x1

Movimento ‘Vida Além do Trabalho’

Bramil propõe campanha de natal

Grupo vai contar com ensaios semanais

Foram realizadas na últi-
ma segunda-feira (11), as 
audições para a Orques-
tra Teatro Imperial, grupo 
de prática colaborativa 
com músicos petropoli-
tanos coordenados pelos 
maestros Felipe Galdi-
no e Raphael Muniz. Na 
oportunidade, os can-
didatos passaram por 
entrevistas, avaliação de 
conhecimento musical e 
domínio do instrumento. 

“Esse projeto faz parte de 
uma iniciativa para uma 
prática de conjunto mais 
intensa e profunda na 
nossa cidade. O intuito é 
trazer músicos de Petró-
polis, pra gente fazer esse 
trabalho juntos, enrique-
cendo a cultura local e 
contribuindo para o forta-
lecimento da nossa iden-
tidade aqui em Petrópo-
lis”, destaca o maestro 
Felipe Galdino

A Câmara Municipal re-
jeitou uma moção que 
defendia o fim da escala 
6x1, proposta pela verea-
dora Júlia Casamasso, na 
sessão de quinta-feira (14). 
Com quatro votos contra, 
três votos a favor e oito 
abstenções, a moção não 
obteve aprovação dos par-
lamentares, e tinha como 
objetivo apoiar a mobili-
zação nacional em defe-
sa da redução da jornada 
de trabalho, em pauta no 
Congresso Nacional. Ao 
apresentar a moção, a 

vereadora Júlia destacou 
os impactos negativos da 
jornada de trabalho na 
vida dos trabalhadores, 
enfatizando que jornadas 
exaustivas comprometem 
a saúde física e mental, 
além de afetarem a con-
vivência familiar. “A escala 
6x1 limita a vida dos traba-
lhadores ao trabalho, pri-
vando-os de tempo com 
a família e o lazer. Precisa-
mos lutar por uma legisla-
ção que valorize o tempo 
de vida das pessoas”, ar-
gumenta a vereadora.

A moção visava reforçar o 
coro iniciado pelo movi-
mento Vida Além do Tra-
balho (VAT), que reuniu 
aproximadamente 2,3 mi-
lhões de assinaturas em 
uma petição para o fim 
da escala 6x1. A campa-
nha visa pressionar par-
lamentares a apoiarem 
uma proposta de emenda 
à constituição (PEC), que 
modifica essa jornada. A 
PEC já conta com cerca de 

200 assinaturas na Câmara 
dos Deputados. A expecta-
tiva era que a Câmara Mu-
nicipal enviasse a moção 
aos deputados federais do 
Rio de Janeiro, solicitando 
apoio à tramitação da PEC, 
mas com a rejeição da pro-
posta, essa manifestação 
não será encaminhada. 
“Hoje ficou claro quem são 
os vereadores que estão do 
lado dos trabalhadores”, la-
menta Júlia.

A rede de supermercados 
Bramil receberá até o dia 
20 de dezembro carti-
nhas, de qualquer pessoa, 
com pedidos para o Papai 
Noel. Basta escrever o que 
deseja ganhar, depositar 
a cartinha na urna e tor-

cer para ser o escolhido. 
A entrega dos presentes 
será feita a partir do dia 
23 de dezembro. Vale res-
saltar, que é necessário 
colocar nome, endereço 
e telefone de contato nas 
cartinhas. 

Com uma boa adesão do 
público-alvo, o projeto vai 
revelar nos próximos dias, 
quais foram os escolhidos 
para compor o grupo, que 
vai contar com ensaios se-
manais gratuitos todas às 
segundas-feiras, a partir 
das 19h, no Teatro Impe-

rial. A ação faz parte de 
uma série de atividades 
gratuitas promovidas pelo 
Teatro Imperial, com o pa-
trocínio da Enel, Governo 
do Estado do Rio de Janei-
ro, Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criati-
va, através da Lei do ICMS.

Divulgação

Divulgação

Ação faz parte de uma série de atividades gratuitas 
promovidas pelo Teatro Imperial

Proposta contou com 4 votos contra, 3 a favor e 8 abstenções

REDAÇÃO
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TERESOPOLITANAS 

Objetivo 

Facultativo Normalização 

Campanha 

A Prefeitura de Teresópo-

lis, por meio da Secretaria 

dos Direitos da Mulher, 

promove, entre os dias 

20 de novembro e 10 de 

dezembro, uma progra-

mação voltada para os ‘21 

Dias de Ativismo pelo Fim 

da Violência contra as Mu-

lheres’. A campanha mun-

dial busca conscientizar a 

população sobre os dife-

rentes tipos de agressão 

contra meninas e mulhe-

res em todo o mundo. Tra-

ta-se de uma mobilização 

anual, empreendida por 

diversos atores da socieda-

de civil e do poder público. 

Durante esse período, se-

rão realizadas palestras e 

rodas de conversas em es-

colas, associações de bair-

ro e espaços públicos.

O objetivo das atividades é 

informar sobre os direitos 

das mulheres, os locais para 

denunciar e a importância 

de ter uma rede de apoio. 

Advogados, psicólogos e ati-

vistas feministas vão com-

partilhar  experiências.

Seguindo o Governo do Es-

tado, que decretou ponto 

facultativo devido à realiza-

ção da Cúpula de Chefes 

de Estado e de Governo do 

G20, os órgãos públicos mu-

nicipais ficarão fechados na 
segunda (18), e na terça (19).

Com isso, a Prefeitura e os 

órgãos municipais têm 

expediente normal nesta 

quinta-feira, 14/11. Depois, 

o atendimento ao público 

será retomado no dia 21. Po-

rém, os serviços essenciais 

serão mantidos.

No Brasil, a campanha 

acontece desde 2003 e tem 

duração de 21 dias, com iní-

cio no dia 20 de novembro, 

quando se celebra a Consci-

ência Negra, e término em 

dezembro, Dia Internacional 

dos Direitos Humanos.

Geovana Albuquerque/Agência Brasília

Campanha reune mulheres e profissionais do município 

Ativismo pelo fim da violência 
contra as mulheres

CORREIO SERRANO

Dengue I

Seleção I

Reparos pós chuvas em Três Rios

Seleção II

Dengue II

SAÙDE
A Rede de Atenção Psi-

cossocial, órgão da Se-

cretaria de Saúde da Pre-

feitura de Nova Friburgo, 

recepcionou os partici-

pantes do Fórum Regio-

nal da Região Serrana na 

última quinta-feira (14), 

no auditório da Secreta-

ria Municipal de Educa-

ção, no centro da cidade. 

O evento, realizado com o 

tema “Processos de Desinstitucionalização na Atualidade: 

atenção à crise na infância e adolescência”, contou com a 

presença dos apoiadores do setor da Secretaria de Estado 

de Saúde (SES), e representantes de 17 municípios da região.

A Secretaria Municipal 

de Saúde de Duas Barras 

alertou a população sobre 

a importância de prevenir 

a dengue, especialmente 

no verão, quando as con-

dições favorecem a proli-

feração do mosquito Ae-

des aegypti, responsável 

por transmitir a doença.

A Prefeitura Municipal de 

Santa Maria Madalena, 

por meio da Secretaria de 

Assistência, Promoção So-

cial e Direitos Humanos, 

abre Processo Seletivo 

Simplificado para contra-

tação de assistente social, 

educador, cuidador resi-

dente.

A Prefeitura de Três Rios, 

por meio de uma ação 

conjunta entre a Secre-

taria Municipal de Obras, 

Infraestrutura e Habita-

ção e a Defesa Civil, está 

percorrendo a cidade 

para identificar os locais 
danificados pelas recen-

tes chuvas, que atingiram 

a região na sexta-feira 

(8). Na última semana  a 
equipe de Fiscalização de 

Obras e engenheiros da 

Defesa Civil estiveram no 

bairro Rua Direita, onde 

um muro de divisa cedeu 

devido à força da água.

As inscrições para o proces-

so começam nesta segun-

da-feira (18) e seguem até o 

dia 22. Para realizar o ato, o 

interessado deve se dirigir a 

Secretaria de Assistência So-

cial. A taxa de inscrição são 5 

caixas de leite integral, que 

serão doadas à Casa de Pas-

sagem “Maria Madalena.” 

A orientação é  verificar  e 
descarte água acumulada 

em pneus, garrafas, vasos 

de plantas, caixas d’água, 

calhas e outros recipien-

tes. Além disso,   a reco-

mendação é utilizar  re-

pelentes e, sempre que 

possível, usar roupas lon-

gas para evitar picadas.

Divulgação

Foco em saúde mental

Teresópolis aprova mecanismo 
de proteção de dados pessoais
Ação atende a legislação sobre o ‘Acesso à Informação’

O Comitê Gestor de Pro-
teção de Dados (CGPD) da 
Prefeitura de Teresópolis vem 
estruturando a proteção de da-
dos existentes e propondo polí-
ticas, estratégias e metas, a fim 
de preparar o Poder Executivo   
para atender a legislação sobre 
o Acesso à Informação, Política 
de Dados Abertos e Proteção 
de Dados Pessoais.

Criado em maio de 2023 e 
vinculado à Secretaria Munici-
pal de Ciência e Tecnologia, o 
CGPD é formado por represen-
tantes da própria Secretaria de 
Ciência e Tecnologia, das secre-
tarias de Administração, Con-
trole Interno, Fazenda, Planeja-
mento e Procuradoria Geral.

Entre as principais atribui-
ções do comitê estão: formular 
princípios e diretrizes para a 
gestão de dados pessoais e pro-
por sua regulamentação; super-
visionar a execução dos planos, 
dos projetos e das ações apro-
vados para viabilizar a implan-
tação das diretrizes previstas 
na LGPD; prestar orientações 
sobre o tratamento e a prote-
ção de dados pessoais de acordo 
com as diretrizes estabelecidas 
na LGPD; e promover o inter-

câmbio de informações sobre a 
proteção de dados pessoais com 
outros órgãos.

De acordo com o secretário 
municipal de Ciência e Tecnolo-
gia, Cleiton Pimentel, “as ações 
do comitê contribuem significa-
tivamente para assegurar a inte-
gridade dos dados dos muníci-
pes, além de garantir a eficácia da 
segurança da informação e quali-
dade da transparência pública”.

A coordenadora do Comitê 
Gestor, Letícia Ferreira, desta-
ca a importância do colegiado 
para a proteção dos dados pú-
blicos para garantir a integrida-
de e privacidade dos cidadãos. 
A coordenadora lembra que os 
dados devem ter monitoramen-
to permanente para que os ser-
viços públicos tenham a eficá-
cia e a privacidade necessária, o 
que assegura ao cidadão maior 

confiabilidade nos atos.
Todas as orientações téc-

nicas formuladas pelo Comitê 
vêm sendo absorvidas pelos 
servidores municipais e há 
uma constante adequação às 
exigências contidas nas Leis de 
Proteção de Dados e Segurança 
da Informação, em especial a 
LGPD - Lei Geral de Proteção 
de Dados Pessoais (Lei Federal 
13.709/2018).

Divulgação 

Dados devem ter monitoramento permanente para que serviços públicos tenham eficácia 

Na última quinta-feira, 14 de 
novembro, a equipe da Coorde-
nadoria de Proteção e Bem Estar 
Animal (COPBEA) de Tere-
sópolis, juntamente com a 110ª 
Delegacia Policial, realizou uma 
operação de resgate de animais 
vítimas de maus tratos. Os ca-
chorros, da raça American Bully 
Pocket, receberam atendimento 
veterinário e já estão sob os cuida-
dos da COPBEA.

Após receber a denúncia, 
feita através da ouvidoria geral 
do município, a equipe da CO-
PBEA entrou em contato com a 
polícia civil e foi organizada uma 
operação de resgate. Ao chegar 
no local, localizado no bairro da 
Fazendinha, foi constatado que 
se tratava de um canil clandesti-
no, onde foram encontrados uma 

fêmea e cinco filhotes, e dois deles 
estavam bastante debilitados. O 
tutor dos animais foi preso por 
crime de maus tratos e pela venda 
ilegal de animais.

A Coordenadora da CO-

PBEA, Josiane Domingos, falou 
um pouco sobre como a ação foi 
realizada. “Estamos sempre aten-
tos às denúncias que chegam até 
nós, e fazemos o que está dentro 
das nossas atribuições para apu-

rar. Em casos como o de hoje, 
contamos sempre com o apoio 
da polícia civil, pois eles podem 
nos dar o suporte legal para efe-
tuar de fato os resgates. É muito 
importante que façam a denún-
cia formal pois precisamos cada 
vez mais as pessoas deem voz aos 
que não podem falar. Gostaria de 
agradecer ao delegado Guilherme 
Ferrite e a inspetora Alessandra 
Melo, que são bastante ativos na 
causa animal e sempre nos aju-
dam nessas situações”, disse.

Os animais continuam sob 
os cuidados da COPBEA até 
a liberação judicial para serem 
adotados. Denúncias podem 
ser feitas através da Ouvidoria 
Geral pelo 162, aplicativo eOu-
ve ou pelo Whatsapp da TIA 
(21)2742-8264.

CoPBea e Polícia Civil resgatam 
animais vítimas de maus-tratos

Divulgação

Tutor foi preso por maus tratos e pela venda ilegal de animais 

A Primavera está aí, as tem-
peraturas estão mais amenas, no 
entanto, a estação merece atenção 
da população com a possibilidade 
de contágio de doenças sazonais. 
As variações climáticas deste 
período, por exemplo, potencia-
lizam o risco de transmissão de 
doenças da estação como catapo-
ra, caxumba e sarampo, que po-
dem ser evitadas com a vacinação. 
Também é comum aparecerem 
conjuntivites e doenças respira-
tórias como rinite alérgica e asma.

A renovação da natureza que 
acontece durante a Primavera faz 
com que as plantas entrem em 
florada e passem a liberar grãos de 
pólen no ar que podem desenca-
dear reações alérgicas em um gru-
po de pessoas, causando sintomas 
como espirros, coriza, coceira na 
garganta e nos olhos. O processo 
se dá devido às variações de tem-
peratura fazendo com que os vírus 
e bactérias encontrem boas condi-
ções para se multiplicarem, poten-
cializando o risco de infecções.

“As doenças infecciosas po-
dem ser causadas por diversos 
microrganismos como bactérias, 
vírus, fungos e parasitas. Essas 
doenças podem se espalhar de 

pessoa para pessoa, por contato 
direto ou indireto e algumas de-
las podem se tornar epidemias se 
não forem controladas”, explica 
Lorena Henriques, coordenadora 
do curso de Biomedicina da Es-
tácio, frisando a importância da 
prevenção para a saúde individual 
e coletiva a fim de evitar surtos em 
toda uma comunidade.

“Além de salvar vidas, a preven-
ção reduz o impacto no sistema de 
saúde e ajuda a manter a sociedade 
funcional e produtiva, por isso, a 
importância da Biomedicina, que 
atua no desenvolvimento de va-
cinas e tratamentos, além de mo-

nitorar mutações e estudar novos 
métodos de prevenção. Por meio 
de pesquisas, avanços biomédicos 
têm permitido o diagnóstico rápi-
do e preciso de doenças infecciosas, 
ajudando a interromper cadeias de 
transmissão”, conclui Lorena, for-
necendo algumas dicas de preven-
ção essenciais.

Dicas de prevenção
Vacinação: as vacinas prepa-

ram o corpo para se defender 
contra microrganismos especí-
ficos. É fundamental manter o 
calendário vacinal atualizado, 
pois ele protege contra doenças 

como gripe, hepatite, tétano, 
COVID-19 e muitas outras; 
Higiene pessoal: a lavagem cor-
reta das mãos com água e sabão 
é uma das formas mais simples e 
eficazes de evitar a disseminação 
de germes. Além disso, man-
tenha bons hábitos de higiene 
respiratória, cobrindo a boca 
e o nariz ao tossir ou espirrar; 
Uso responsável de antibióticos: 
nunca use antibióticos sem pres-
crição médica e siga as orienta-
ções do seu médico. O uso ina-
dequado pode gerar resistência 
bacteriana, tornando infecções 
futuras mais difíceis de tratar; 
Evitar o contato próximo com 
pessoas doentes: evitar locais 
com aglomerações e contato 
próximo com pessoas que estão 
visivelmente doentes reduz o ris-
co de infecção. Se estiver doente, 
procure ficar em casa para evitar 
transmitir a infecção a outros; E 
manter o ambiente limpo e are-
jado: o ambiente também pode 
ser uma fonte de contaminação. 
Limpe superfícies regularmente 
com álcool 70% e mantenha os 
ambientes ventilados, princi-
palmente em locais públicos e 
fechados.

Doenças infecciosas típicas da 
primavera merecem atenção

Foto: Lúcio Bernardo Jr./ Agência Brasília

Variações climáticas potencializam o risco de transmissão
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Munir Neto destina emenda 
para jovens de Volta Redonda
Recursos serão para construção de novo Espaço da Juventude

Por ana luiza Rossi

O deputado estadual Munir 
Neto esteve no Rio de Janeiro 
acompanhado de Munir Fran-
cisco Filho, que será o futuro 
secretário municipal da Juven-
tude de Volta Redonda a partir 
de 2025, para conhecer o Espa-
ço da Juventude, da Secretaria 
Especial da Juventude do Rio 
de Janeiro, comandada por Ga-
briella Rodrigues. A visita teve 
como objetivo estudar o modelo 
da iniciativa, que oferece cursos 
inovadores voltados à indústria 
criativa e tecnológica, setores 
que têm gerado oportunidades 
de emprego para os jovens.

Entre os cursos ofertados 
pelo espaço estão Mídias Digi-
tais, Design de Games, Robóti-
ca, Programação Móvel, Indús-
tria do Som (DJ), Impressão 
3D, Operação de Drones, In-
dústria Avançada e Informática 
para Negócios. 

Novos recursos

Inspirado nesse projeto, 
Munir Neto anunciou a des-
tinação de uma emenda im-
positiva de seu mandato na 
Alerj para a construção de uma 
unidade semelhante em Volta 
Redonda. A gestão do espaço 
ficará sob responsabilidade de 

Munir Francisco Filho e Ser-
ginho Loureiro, que foi o mais 
jovem candidato a vereador na 
cidade. 

- Está sendo um prazer 
enorme estar acompanhando a 
Gabriella e aprendendo bastan-
te para assumir em 2025. Te-
nho certeza que são passos que 
vão levar a juventude para um 
nível acima em Volta Redonda 
- disse Munir Francisco.

Gabriella Rodrigues tam-
bém destacou o impacto do 
espaço no Rio e a relevância de 
replicar o modelo na cidade. 

- Esse espaço tem muito do 
nosso coração, do que acredita-
mos que deva ser a política da 
juventude no Rio de Janeiro. 
Estamos em um local que já ca-
pacitou mais de 20 mil jovens 
nas áreas de tecnologia, que são 
as que mais empregam. Não 

tenho dúvidas de que Volta Re-
donda vai receber um presente 
para a cidade - concluiu.

A visita também contou 
com a presença de Rosane Mar-
ques de Carvalho, conhecida 
como Branca, secretária muni-
cipal de Assistência Social de 
Volta Redonda, e Larissa Gar-
cez, coordenadora da Juven-
tude e futura subsecretária de 
Assistência Social.

Reprodução/Redes sociais

O novo espaço será comandado pelo novo Secretário da Juventude, Munir Francisco

Chuvas causaram estragos na dutra
Motoristas que trafega-

vam pela Rodovia Presiden-
te Dutra, no trecho de Piraí, 
sentido São Paulo, relataram 
problemas causados por um 
grande buraco nas proximi-
dades da antiga Carta Fabril, 
logo após o bairro Varjão. Se-
gundo informações, ao menos 
seis veículos sofreram danos, 
como pneus estourados, ao 
passarem pelo local.

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) informou que 

o problema foi detectado na 
tarde de sábado (16) e, imedia-
tamente, a concessionária res-
ponsável pela via, CCR RioSP, 
iniciou uma operação tapa-bu-
racos como medida paliativa. 
No entanto, devido às intensas 
chuvas, ações mais definitivas 
não puderam ser realizadas.

De acordo com a PRF, há 
desafios na manutenção da ro-
dovia em períodos de chuvas 
intensas, que agravam proble-
mas na camada asfáltica em 

diversos trechos. “Os reparos 
e conservação da via são de 
responsabilidade da concessio-
nária. A PRF em ronda pelo 
trecho monitora as condições 
da via para prover a segurança 
e fluidez do trânsito, identifi-
cando algum problema ou alte-
ração e são tomadas as medidas 
iniciais necessárias”, explicou.

Outro caso

Além do incidente em Piraí, 
a rodovia enfrentou também 

um alagamento no km 304, 
nas proximidades da entrada 
do Polo Industrial de Resende 
na manhã deste sábado (16). A 
PRF sinalizou a área e desviou 
o tráfego para a faixa esquerda 
até que a água escoasse, liberan-
do completamente o trecho. 

A CCR informou que 
técnicos estão investigando 
a causa do alagamento, que 
pode estar ligado a uma obra 
recente de terraplenagem nas 
margens da via.

UniFoa abre inscrições para programa de 
Bolsas em parceria com banco Santander

A Fundação Oswaldo Ara-
nha (FOA) está com inscrições 
abertas para o Programa de 
Bolsas Santander Graduação – 
Edição 2024, que oferece apoio 
financeiro aos estudantes do 
Centro Universitário de Volta 
Redonda (UniFOA). Por meio 
desse programa, o Banco San-
tander concederá oito bolsas de 
R$ 2.400,00 cada, destinadas a 
auxiliar nos custos de gradua-
ção de estudantes presenciais, 
especialmente aqueles com per-
fil de vulnerabilidade socioeco-
nômica. O edital completo está 
disponível no www.unifoa.edu.
br/unifoa-inscricoes-progra-
ma-bolsas-santander.

O Programa de Bolsas San-
tander Graduação visa apoiar 
financeiramente alunos que 
enfrentam desafios para cus-
tear seus estudos. O valor será 
transferido diretamente para 
a conta corrente do aluno no 
Santander, dividindo-se em 
duas parcelas de R$ 1.200,00, 
com pagamentos programados 
para abril e maio de 2025.

Para se candidatar, é neces-
sário que o aluno esteja regu-
larmente matriculado em cur-
sos presenciais do UniFOA, 
tenha concluído ao menos um 
semestre do curso e que não es-
teja nos últimos dois semestres 
de sua graduação. Além disso, 
o candidato deve comprovar 
condição financeira vulnerá-

vel, residir no Brasil e ter uma 
conta corrente ativa no San-
tander para o recebimento das 
parcelas da bolsa.

Alunos que já tenham rece-
bido bolsas de outras edições 
promovidas pelo Santander 
ou estejam em vias de forma-
tura não poderão participar. 
Funcionários, estagiários e 
aprendizes do Grupo Santan-
der, assim como familiares de 
funcionários envolvidos no 
processo de seleção, também 
estão inelegíveis.

Etapas

As inscrições seguem até 3 
de fevereiro de 2025 e deverão 
ser realizadas em três etapas. 

O candidato deverá acessar e 
se inscrever na plataforma on-
-line do Santander  pelo link 
www.santanderopenacademy.
com/pt_br e na página de ins-
crição do programa pelo link 
app.santanderopenacademy.
com/program/santander-gra-
duacao-2024, onde deverá ler 
e aceitar as regras, condições 
e regulamentos dos Programas 
de Bolsas, especialmente o dis-
posto nas “Condições Gerais 
do Programa de Bolsa San-
tander Graduação – Edição 
2024”. Por fim, deverá eviar à 
Comissão de Seleção os docu-
mentos elencados no Item 6 
deste Edital, por e-mail, para 
o endereço eletrônico bolsa-

graduacao@foa.org.br, visan-
do a análise socioeconômica e 
autorizar por adesão ao Edital, 
o tratamento de seus dados 
pessoais para a participação no 
Programa de Bolsas Santander.

A seleção será baseada na 
avaliação socioeconômica dos 
candidatos. Em caso de empate, 
o candidato com menor renda 
per capita terá prioridade. Caso 
persista o empate, a idade será o 
critério de desempate.

Os selecionados deverão 
manter vínculo acadêmico com 
o UniFOA, frequência regular 
e bom desempenho ao longo 
do programa, além de uma con-
ta ativa no Santander para o re-
cebimento das parcelas.

Divulgação

Serão oito 
bolsas no 
valor de 
R$2.400,00 
para 
auxiliar nos 
custos de 
graduação
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VR participa do G20 Social 
com projeto sustentável

Região em peso na 
programação do G20 Brasil

Mais recursos para Paraty

Sindmetal no G20 Social

Deputado estará na Voldac

Impactos sustentáveis

A Secretaria Municipal de 

Meio Ambiente de Volta 

Redonda (SMMA) partici-

pou do evento ‘Conexão 

Rio 2030 G20 Social’, que 

aconteceu no Rio de Ja-

neiro, nesta última quin-

ta-feira  (14). O município 
concorreu ao prêmio do 

concurso de boas práti-

cas do  Desafio dos ODS 
(Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável), com 

o projeto  “Escola Susten-

tável, Eu Curto”, sobre a 

transformação da gestão 

energética nas escolas 

do município, unindo 
tecnologia e educação 

ambiental. A cidade foi a 
primeira com eficientiza-

ção energética em todas 

as escolas, como explicou 

o secretário municipal de 

Meio Ambiente, Anderson 

de Azevedo.

O Rio de Janeiro sedia 
pela primeira vez a Cúpula 
dos Líderes do G20, even-

to que reúne as principais 

economias do mundo 

desde a última quinta-

-feira (14) e Paraty brilhou 

em uma das premiações 

promovidas pela ONU-

-Habitat. Na sexta-feira 
(15), o prefeito Luciano 

Vidal esteve no Rio acom-

panhado pelo Luiz Paulo, 
o Paulinho, coordenador 

técnico do Departamento 
de Água e Esgoto (DAE), 
que recebeu uma premia-

ção do Comitê de Bacia 

Hidrográfica da Baía da 
Ilha Grande pelos avanços 

de saneamento básico na 

cidade.

O prêmio, entregue em 
mãos pelo governador 

Cláudio Castro e secretá-

rio de Ambiente e Susten-

tabilidade, Bernardo Ros-

si, evidencia Paraty de um 

reconhecimento nacional 

a nível internacional, se-

gundo o prefeito Lucia-

no Vidal. Ainda, puderam 
levar mais recursos para 

implementar no sanea-

mento básico das comu-

nidades isoladas do muni-

cípio, como Aldeia, Ponta 
Negra e entre outras.

Quem também fez pre-

sença, foi o presidente do 

Sindicato dos Metalúrgi-

cos do Sul Fluminense, 

Edimar Miguel. Ele par-
ticipou no evento de de-

claração final da Cúpula 
Social do G20, neste sába-

do (16), que trouxe como 

tema o combate à fome, 

desigualdade social e po-

breza. “É importante que 
nós apoiemos essa luta 

por melhores condições 

de vida e de trabalho”, de-

clarou Edimar.

O deputado estadual 
Jari Oliveira estará no 
bairro Voldac, em Volta 

Redonda, para ouvir as 

principais demandas dos 

moradores da localidade 

em uma tenda de apro-

ximação do seu projeto 
“Deputado na sua cida-

de”. O encontro, que bus-

ca analisar o dia a dia da 

comunidade, saber sobre 

o acesso aos serviços pú-

blicos e também prestar 

contas do parlamentar 

em seu mandato na As-

sembleia Legislativa do 

Rio de Janeiro (Alerj), 
acontecerá nesta segun-

da-feira, dia 18, na Aveni-

da Nossa Senhora do Am-

paro, 875, entre 08h e 12h.

“Com lâmpadas LED e 
uma usina fotovoltaica, 

a Prefeitura de Volta Re-

donda reduziu o consu-

mo em mais de 1 milhão 

kWh/ano, capacitou pro-

fissionais e impactou 35 
mil alunos em práticas 

sustentáveis, promoven-

do energia limpa, redução 

de custos e formação de 

agentes transformadores” 

explicou Anderson. A pre-

miação mobilizou grande 
parte dos municípios e 
Comitês de Bacia Hidro-

gráfica do Estado do Rio 
de Janeiro para contribuir 

na implementação da 

Agenda Rio 2030. O convi-
te para a participação veio 

do Governo do Estado.

Divulgação PMVR

Reprodução/Redes Sociais

Concurso fez parte da programação do evento no Rio

Paraty recebeu premiação por saneamento básico
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Sine abre processo seletivo 
em Valença

CSN oferece vagas de 
emprego em Volta Redonda

Vaga de Consultor de Vendas

Vagas em Restaurante

Vaga de Auxiliar de Escritório

Vagas de estágio pelo Sine

O Sine (Balcão de Empre-

gos) de Valença anuncia, 

junto à Secretaria de Pla-

nejamento e Desenvolvi-

mento Econômico, ofe-

rece oportunidades de 

emprego e estágio. As va-

gas de emprego são para 

os cargos de de: Açou-

gueiro; Auxiliar de Corte 

(na preparação da confec-

ção de roupas); Auxiliar de 

estoque; Carpinteiro; Ope-

rador de Empilhadeira; 

Padeiro; Pedreiro; Auxiliar 

de Serviços Gerais; Auxi-

liar de Linha de Produção; 

Motorista de caminhão; 

Operador de Caixa; Pro-

motor de Vendas; Babá; 

Empregada doméstica 

para o Rio de Janeiro; Em-

pregada doméstica (Va-

lença); e Salgadeira. 

A Companhia Siderúrgica 

Nacional (CSN) oferece va-

gas de emprego em Volta 

Redonda para os cargos 

de: operador de máquinas 

móveis (retroescavadeira, 

pá carregadeira e guindas-

te); operador de ponte ro-

lante; mecânico; soldador; 

eletricista; e operador de 

máquina ferramenta (tor-

no convencional). Todos 

os cargos exigem que os 

candidatos tenham ensino 

médio completo, forma-

ção e experiência especí-

fica na função. O cadastro 
deve ser feito pelo link 

https://www.csn.com.br/

nossas-pessoas/trabalhe-

-conosco/, na seção ‘Opor-

tunidades na Siderurgia’.

A concessionária River 

Motos, em Volta Redonda, 

oferece vaga de emprego 

para Consultor de Vendas. 

O candidato precisa ter co-

nhecimentos sobre motos, 

boa comunicação, proativi-

dade, bom relacionamen-

to de equipe e disponibi-

lidade de horário. O cargo 

oferece os benefícios de 

vale transporte e refeição. 

Os interessados na vaga 

devem enviar seus currí-

culos para o e-mail: hugue-

nin@rivermotos.com.br.

O restaurante Greco, em 

Volta Redonda, oferece 

vagas para os cargos de: 

Garçom; Recepcionista/

Operador de caixa; Co-

zinheiro; Auxiliar de co-

zinha; Auxiliar de bar; e 

Auxiliar de serviços ge-

rais. Os interessados em 

participar do processo 

seletivo devem enviar 

seus currículos para o 

e-mail: bancodedados-

greco@gmail.com.

A empresa Nacional RH 

oferece vagas de empre-

go para Auxiliar de Es-

critório Despachante. A 

vaga exige Ensino Médio 

Completo, conhecimento 

no Pacote Office, experi-
ência na função e mora-

dia em Volta Redonda ou 

cidades próximas. O sa-

lário recebido será de R$ 

1.800, com direito a vale 

transporte, para cumprir 

o horário das 8h às 18h, 

de segunda à sexta-feira. 

Os candidatos devem en-

viar seus currículos para 

o link: https://nacionalrh.

selecty.com.br. Mais in-

formações podem ser 

obtidas pelo número: (24) 

99842- 9984.

O Sine também ofere-

ce vagas de estágio para 

Auxiliar de Contabilida-

de (cursando faculdade 

de Ciências Contábeis); 

Auxiliar Administrativo 

(cursando faculdade de 

Administração/Engenha-

ria da Produção/Ciências 

Contábeis/Economia) ; 

Direito (para alunos que 

estejam cursando o 4º 

período); Engenheiro de 

Alimentos; e Engenheiro 

de Produção. Os interes-

sados devem cadastrar 

seus currículos na sede do 

Sine - localizada na Aveni-

da Nilo Peçanha, número 

971, Centro -, apresentan-

do sua Carteira de Traba-

lho, Identidade e CPF.

Divulgação/ Sine

Divulgação

Mais de dez vagas são oferecidas à população

Cadastro pode ser feito no portal da companhia

Vale Paraíba e Costa Verde 
ficam em alerta após chuvas
Resende, Itatiaia, Porto Real e Angra lideraram ranking de precipitações 

Por ana luiza Rossi

O Centro Estadual de Mo-
nitoramento e Alerta de De-
sastres Naturais (Cemadem-
-RJ) registrou municípios 
com os maiores acúmulos de 
chuva, após temporais que 
atingiram as regiões Sul Flu-
minense e Costa Verde do Es-
tado neste fim de semana. A 
lista, cuja última atualização 
foi neste domingo, registrou 
a precipitação das últimas 
96h liderada por Resende, 
com 140 mm; em segundo, 
Itatiaia, com 136,2 mm, e 
em terceiro, Porto Real, com 
114,2 mm. As cidades de An-
gra dos Reis, Mangaratiba, 
Barra Mansa, Rio Claro e Bar-
ra do Piraí também fizeram 
parte do ranking, que incluiu 
alerta para deslizamentos de 
terra e transbordamento de 
rios e córregos.

O prefeito de Resende, 
Diogo Balieiro, chegou a con-
firmar em suas redes sociais 
que a cidade ficou entre os 
dez maiores acumulados em 
todo estado do Rio de Janei-
ro. Inclusive, entrou em con-
tato com o governador Cláu-
dio Castro e com o Secretário 
de Ambiente e Sustentabili-
dade, Bernardo Rossi, que se 
colocaram à disposição para 
ajudar a cidade.

No sábado (16), ele 
acompanhou o  trabalho das 
equipes da prefeitura, en-
tre Defesa Civil, Agência do 

Meio Ambiente (Amar), Su-
perintendência de Serviços 
Públicos e a Secretaria de 
Desenvolvimento Rural para 
limpeza e desobstrução das 
vias em bairros como Surubi, 
que registrou um deslizamen-
to na Avenida Ayrton Sena. 
Inclusive, o alerta da Defesa 
Civil foi estendido até esta 
segunda (18).

Já em Itatiaia, a prefeitu-
ra emitiu um comunicado de 
que, devido às chuvas, o for-
necimento de água foi afetado 
em toda cidade e a Secretaria 
de Obras recomendou o uso 
racional de água enquanto os 
reparos aconteciam. A preci-
pitação obstruiu com folhas, 
galhos e outros detritos em 
diversos pontos de captação. 

O Correio Sul Fluminen-
se entrou em contato com a 
prefeitura que, por meio de 
sua assessoria de imprensa, in-
formou que até este domingo 
(17), houve casos pontuais de 
desabastecimentos e de que a 
expectativa era de que as in-
tercorrências fossem sanadas 
no mesmo dia.

Com índice de 81 milí-
metros de chuvas acumuladas 
até sábado em Barra Mansa, 
as equipes da Defesa Civil 
também atuaram em áreas 
críticas do município, como 
também monitoraram as 
áreas de possíveis alagamen-
tos. Inclusive, o Rio Barra 
Mansa chegou a ter uma alte-
ração em sua altura e alertas 
via SMS foram disparados.

Rio Paraíba acima do 
normal

Em Barra do Piraí, a Secre-
taria de Defesa Civil emitiu 
um boletim no sábado (16) in-
formando que, em virtude das 
chuvas intensas, houve aumen-
to nas vazões do Rio Paraíba 
do Sul e pediu atenção a popu-
lação ribeirinha pelos riscos de 
inundações.

O acumulado em Volta 
Redonda chegou em 78mm e 
Defesa Civil chegou a registrar 
que o Rio Paraíba chegou a um 
nível de 3,70 metros acima do 
normal. As ruas que passam 
sob as pontes chegaram a ser 
interditadas e, mesmo assim, 
um veículo tentou passar e fi-
cou preso nas águas embaixo 
da ponte Pequetito Amorim.

Divulgação/Defesa Civil de Resende

Em decorrência da chuva, um trecho da Avenida Ayrton Sena, em Resende, cedeu

A Coordenadoria Muni-
cipal de Proteção e Defesa do 
Consumidor de Volta Redonda 
(Procon-VR) iniciou uma cam-
panha para orientar a popula-
ção sobre as compras durante a 
Black Friday, que será realizada 
na próxima sexta-feira (29). A 
data é marcada por um período 
no qual grande parte do comér-
cio do mundo oferece descon-
tos atrativos, mas também exige 
atenção para evitar problemas.

De acordo com o coorde-
nador do Procon-VR, João 
Silveira, é fundamental que os 
consumidores estejam atentos. 
“Estamos há poucas semanas da 
Black Friday. Para evitar pro-
blemas durante a data promo-
cional do comércio, a recomen-
dação é que os consumidores 
sigam as orientações prepara-
das pelos órgãos de defesa do 
consumidor, para que evitem 
problemas na hora de aprovei-
tar as promoções”, ressaltou.

Cuidado com compras 
online

Entre as principais reco-
mendações do Procon-VR, 

destacam-se medidas de segu-
rança nas compras, especial-
mente em plataformas digitais. 
Consumidores devem evitar 
sites que oferecem apenas te-
lefone celular como contato, 
sem e-mail corporativo, e dar 
preferência a fornecedores re-
conhecidos ou indicados por 
conhecidos, sempre pesqui-
sando sua reputação em plata-
formas de avaliação. Também 

é importante evitar transações 
realizadas em lan-houses, cyber 
cafés ou redes públicas, pois es-
sas máquinas podem não estar 
devidamente protegidas.

Para compras com entrega 
em domicílio, o Procon suge-
re que o prazo seja registrado 
na nota fiscal ou recibo. Além 
disso, deve verificar o estado 
da mercadoria antes de assinar 
o recebimento que, em caso de 

irregularidades, é necessário re-
gistrar a justificativa para o não 
recebimento.

Outro ponto, é o direito 
de arrependimento: para com-
pras realizadas fora do esta-
belecimento comercial, como 
pela internet, telefone ou ca-
tálogos, o consumidor tem até 
sete dias para desistir da opera-
ção, sem a necessidade de apre-
sentar justificativa. O prazo 
é contado a partir da data de 
aquisição ou do recebimen-
to do produto. O Procon-VR 
também alerta sobre ofertas 
muito tentadoras, com preços 
muito abaixo do mercado, que 
podem indicar fraudes.

Caso os consumidores en-
frentem problemas com suas 
compras e não consigam re-
solvê-los diretamente com 
as empresas, podem buscar 
atendimento no Procon-VR, 
localizado na Rua Paulo Leo-
poldo Marçal, 117, no bairro 
Aterrado. O horário de fun-
cionamento é das 9h às 16h. 
Os contatos são os números 
(24) 3511-3335, 3511-3337 e 
3511-3338.

Black Friday: Procon de VR orienta 
população para aproveitar descontos

Cris Oliveira/PMVR

Campanha do órgão municipal visa ajudar consumidores

O processo de matrícu-
la para o ano letivo de 2025 
em Angra dos Reis, por meio 
da Secretaria de Educação 
Educação, Juventude e Ino-
vação (SEJIN) iniciou nesta 
segunda-feira, dia 18, através 
de chamamento público para 
a lista de espera das creches 
do município. A ação reforça 
o compromisso previsto no 
Pacto Municipal da Primeira 
Infância, que dá garantia do 
acesso e permanência dos es-
tudantes nas unidades de ensi-
no da rede pública municipal, 

onde todas as crianças rema-
nescentes da fila de espera de 
2024 terão vaga assegurada no 
ano letivo de 2025.

- A medida é destinada às 
famílias que estavam na fila 
de espera, aguardando uma 
vaga para o atendimento de 
seus filhos. O objetivo da ação 
é ampliar o acesso à educação 
infantil e garantir que o máxi-
mo de crianças seja atendido 
no próximo ano letivo – afir-
mou o secretário de Educa-
ção, Juventude e Inovação, 
Paulo Fortunato.

Procedimentos
Entre os dias 18 de novem-

bro e 06 de dezembro, a SEJIN 
fará a convocação dos respon-
sáveis das crianças constantes 
na lista nominal em anexo 
na resolução n° 021, de 08 de 
novembro de 2024, para con-
firmação do interesse da vaga 
e encaminhamento para efeti-
vação da matrícula.

A convocação para a ma-
trícula será realizada pelos 
meios de contato disponibili-
zados na inscrição no sistema 
matrícula digital, sendo via 

ligação telefônica, WhatsApp 
e e-mail. É importante que os 
contatos estejam devidamen-
te atualizados no sistema ma-
trícula digital (matriculadigi-
tal.angra.rj.gov.br).

Após a convocação, o res-
ponsável deverá comparecer à 
unidade de ensino para a qual 
a criança foi encaminhada e 
efetivar a matrícula, no perío-
do de 25 de novembro a 13 
de dezembro de 2024. O não 
comparecimento neste perío-
do implicará na perda da vaga 
para o ano letivo de 2025.

angra: Matrículas de creches iniciam
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Líderes mundiais se reúnem 
para encontro do G20 no Rio

Fim de semana foi marcado por pré-eventos, painéis e atrações culturais

N
este fim de se-
mana, aconte-
ceram, no Rio 
de Janeiro, di-
versas ativida-

des que fazem parte da progra-
mação do G20. Neste cenário, 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva encerrou sua partici-
pação no Festival Aliança Glo-
bal contra a Fome e a Pobreza 
reafirmando o compromisso de 
erradicar a fome no Brasil até o 
fim de seu mandato, em 2026. 
Lula destacou que a fome não é 
resultado da falta de alimentos, 
mas da ausência de políticas 
públicas eficazes. Desde o iní-
cio de sua gestão, 24 milhões de 
brasileiros já saíram da situação 
de fome. A declaração ocorre 
no contexto da presidência bra-
sileira do G20, que neste ano 
promoveu discussões voltadas 
para justiça social, mudanças 
climáticas e reforma da gover-
nança global.  

O G20 Social, uma inova-
ção implementada pelo gover-
no brasileiro, integrou movi-
mentos sociais e organizações 
não governamentais à agenda 

oficial do evento. Durante três 
dias, as discussões enfatizaram a 
necessidade de enfrentar as de-
sigualdades socioeconômicas, 
de impulsionar uma transição 
energética sustentável e de com-
bater os impactos das mudanças 
climáticas. A declaração final do 
G20 Social pediu que os líderes 
globais adotem medidas mais 
ambiciosas nesses temas. Além 
das discussões sociais, outros 
grupos paralelos ampliaram o 
escopo das ações do G20. O 

Oceans 20 (O20), grupo que 
tem a presença da sociedade 
civil para tratar da agenda oceâ-
nica, debateu a preservação dos 
oceanos como parte essencial 
da luta contra as mudanças cli-
máticas. Já o Urban 20 (U20), 
composto por prefeitos das 
maiores cidades do G20, tratou 
de estratégias urbanas para sus-
tentabilidade e inovação. Esses 
encontros visam reforçar a rele-
vância do diálogo multissetorial 
dentro do grupo.

No domingo (17), Lula re-
uniu-se com o presidente da 
África do Sul, Cyril Ramapho-
sa, que assumirá a presidência 
do G20 na próxima semana. 
Durante o encontro, Lula des-
tacou a importância de dar 
continuidade às iniciativas bra-
sileiras, incluindo o G20 Social, 
e apresentou propostas como a 
taxação de 2% sobre a renda 
dos bilionários. A estimativa é 
arrecadar até US$ 250 bilhões 
anualmente para financiar o 

desenvolvimento sustentável 
global. No Brasil, esse imposto 
poderia gerar R$ 41,9 bilhões 
por ano, ajudando a combater 
desigualdades. O presidente 
sul-africano comprometeu-se a 
manter os esforços brasileiros 
no G20 e discutiu com Lula a 
retomada do IBAS, fórum que 
reúne Índia, Brasil e África do 
Sul, e a futura presidência do 
Brasil no BRICS em 2025.

Vale ressaltar que, durante a 
visita do presidente dos Estados 

Unidos, Joe Biden, ao Brasil, 
foi formalizado um compro-
misso de apoio à conservação 
da Amazônia. O governo ame-
ricano se comprometeu a in-
vestir recursos para projetos de 
preservação ambiental.

Os próximos dias devem 
intensificar as negociações no 
G20, com a Cúpula de Líderes 
prevista para segunda-feira (18) 
e terça-feira (19). A agenda in-
clui debates sobre o combate à 
pobreza, a desigualdade, as mu-
danças climáticas e a reforma da 
governança global. A presença 
de líderes das maiores econo-
mias do mundo promete trazer 
avanços, mas também expõe de-
safios na busca por consenso.  

A presidência brasileira 
busca consolidar o combate à 
fome como um tema central e 
transformar a taxação dos su-
per-ricos em uma bandeira glo-
bal. No entanto, a expectativa é 
que as negociações enfrentem 
resistências, especialmente no 
que diz respeito a compromis-
sos financeiros e ambientais 
mais rígidos por parte dos paí-
ses desenvolvidos. O resultado 
das discussões deve definir os 
rumos de políticas globais nos 
próximos anos, colocando o 
Brasil como um ator relevante 
na construção de um mundo 
mais equitativo.

*Com informações da 
Agência Brasil

Ricardo Stuckert/PR

Festival de Cultura foi realizado na noite de sábado, antecedendo encontro dos líderes


